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Созидательный труд во имя будущего

// трудоустройство

И лето с пользой провести

панорама новостей
// примите поздравления!

Знание и опыт – 
на благо Кузбасса

// с праздником!

// помощь 

Поддержка и опора

Фото Константина Пол цкого.

Уважаемые кузбассовцы  

28 мая в России отмечают свой 
профессиональный праздник ра-
ботники химической и нефте-
химической отрасли. В Кузбассе 
этот сектор – один из самых зна-
чимых в экономике. У нас круп-
нейший за Уралом комплекс, ко-
торый выпускает более тысячи 
наименований продукции. В сфе-
ре задействовано почти 12 тысяч 
человек. 

За предшествующие пять лет 
химические предприятия регио-
на реализовали ряд крупных ин-
вестиционных проектов. В ООО 
«ПО «ТОКЕМ» запущено един-
ственное в России производство 
технических и чистых ионооб-
менных смол для подготовки 
воды в тепловой и атомной энер-
гетике, химической и металлур-
гической промышленности, а 
также для получения воды хо-
зяйственно-бытового и пище-
вого назначения. АО «Знамя» 
освоило собственное импортоза-
мещающее производство основ-
ного компонента для эмульси-

онных взрывчатых веществ. На 
КАО «Азот» завершено техниче-
ское перевооружение производ-
ства минеральных удобрений, а 
также запущено производство 
водорода из природного газа. На 
ООО «Химпром» запустили им-
портозамещающее производство 
гипохлорита кальция, использу-
ющегося для очистки воды и вы-
пуска дезинфицирующих средств. 
Запущен первый в Сибирском фе-
деральном округе автоматизиро-
ванный завод полиэфирных смол 

– ООО «ПОЛИ-СМ».
На фармацевтических пред-

приятиях ООО «Авексима Си-
бирь», АО «Органика», АО «Ке-
меровская фармацевтическая 
фабрика» осваивают выпуск ле-
карств, которые конкурируют с 
зарубежными аналогами. Прави-
тельство региона поддержит про-
изводителей государственным 
отраслевым заказом. 

В этом году ряд наших пред-
приятий химической отрасли 
отмечает юбилеи. АО «Кемеров-
ская фармацевтическая фабри-
ка» и АО «Знамя» работают 

уже 80 лет. Старейшее химиче-
ское предприятие региона ООО 
«Химпром», бывший азотно-ту-
ковый завод, в июле отметит 
85-летие. Радует, что благодаря 
нашим юбилярам сохраняются 
трудовые традиции и передают-
ся молодёжи. 

Правительство Кузбасса, со 
своей стороны, создаёт все усло-
вия для профессиональной под-
готовки молодого поколения: 
открываем инновационные ла-
боратории при вузах, поддержи-
ваем грантами. Для выпускников 
школ запустили профориента-
ционный марафон: абитуриенты 
могут оценить возможности на-
ших вузов, получить достойное 
образование и внести свой вклад 
в наше общее дело – развитие 
Кузбасса. 

Благодарю всех химиков за со-
зидательный труд. Желаю успе-
хов во всех начинаниях, благо-
получия, здоровья и счастья! С 
праздником! 
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Уважаемые кузбассовцы  

Ежегодно 26 мая в на-
шей стране отмечается 
День российского пред-
принимательства – празд-
ник людей, которые вкла-
дывают в своё дело знания, 
опыт, душу, с большим 
упорством, настойчиво-
стью и терпением осваи-
вают экономическое про-
странство. Результаты 
труда предпринимателей 
всюду: от товаров первой 
необходимости на полках 
магазинов до новых тех-
нологий в медицине и про-
мышленности. 

В Кузбассе более 69 ты-
сяч субъектов малого и 
среднего бизнеса, в этой 
сфере трудится около 
330 тысяч человек с учё-
том самозанятых. Наши 
предприниматели вносят 
ощутимый вклад в регио-
нальную экономику, соз-
дают новые рабочие ме-
ста, помогают менять 
облик территорий. В свою 
очередь, мы формируем 
благоприятные условия 
для ведения своего дела. 
Большую помощь в этой 
работе оказывает Центр 
«Мой бизнес», специали-
сты которого бесплатно 
консультируют начина-
ющих и опытных пред-
принимателей, сопрово-
ждают, координируют 
каждую бизнес-идею на 
всех этапах реализации 
проекта. В рамках Эко-
номического совета под 
моим председательством 
регулярно действует ра-
бочая группа «Открытый 
диалог», где органы вла-
сти и предприниматели 
обсуждают направления, 
необходимые для раз-
вития малого и среднего 
бизнеса с учётом новых 
вызовов времени. 

С 2019 года у нас реа-
лизуется национальный 

проект «Малое и сред-
нее предприниматель-
ство», инициированный 
президентом России Вла-
димиром Путиным. В 
его рамках на поддержку 
субъектов МСП региона 
уже направлено 1,9 млрд 
рублей из федерально-
го и областного бюдже-
тов. Для выполнения на-
шей амбициозной задачи 
по увеличению доли ма-
лого и среднего бизнеса 
в валовом региональном 
продукте до 50% мы укре-
пляем инфраструктуру 
поддержки предпринима-
тельства, разрабатываем 
новые преференции. Бук-
вально на днях снизили 
на 1-2 процентных пункта 
льготные ставки по ми-
крозаймам: теперь заре-
гистрированные в Кузбас-
се предприниматели на 
любом этапе ведения сво-
его дела могут получить 
финансирование через 
Госфонд по ставке от 3% 
годовых. Формирование 
благоприятных условий 
для работы и улучшение 
инвестиционного клима-
та находятся на моём лич-
ном контроле. 

Уважаемые предста-
вители малого и средне-
го бизнеса, спасибо за ваш 
труд и искреннее стрем-
ление сделать жизнь куз-
бассовцев лучше и ком-
фортнее. Отдельная 
благодарность неравно-
душным предпринимате-
лям за выпуск продукции 
для нужд наших бойцов в 
зоне СВО. Желаю всем вам 
не останавливаться на до-
стигнутом, ставить новые 
цели и успешно добиваться 
их выполнения. Здоровья, 
семейного благополучия и 
уверенности в завтрашнем 
дне. С праздником! 
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В Кузбассе стартовала 
кампания по трудо
устройству подростков 
на время летни  каникул.

По распоряжению гу-
бернатора Сергея Цивиле-
ва временными рабочими 
местами в различных сфе-
рах деятельности должны 
быть обеспечены не менее 
40 процентов несовершен-
нолетних кузбассовцев в 
возрасте 14-17 лет. Для 
этого региональное мини-
стерство труда и занято-
сти населения запустило 
проект по трудоустрой-
ству старших школьников 
#ТрудовойДесант.

Рабочие места для 

школьников предоставят 
учреждения образования, 
культуры и спорта, здра-
воохранения, соцзащиты, 
ЖКХ, а также организа-
ции досуга и развлечений. 
Несовершеннолетние зай-
мутся озеленением и 
благоустройством тер-
риторий, посильными 
сельхозработами, будут 
работать вожатыми в лет-
них школьных лагерях и 
на детских площадках, по-
могать престарелым и ин-
валидам. Школьникам га-
рантируется официальное 
трудоустройство в соот-
ветствии с законодатель-
ством.

аде да е о.

Филиал Фонда За итники 
Отечества  в Кузбассе 
готов к открыти .

«Региональный филиал Фонда 
«Защитники Отечества» откро-
ем уже в конце мая, и приорите-
том его работы станет оказание 
юридической и медицинской по-
мощи нашим героям – ветера-
нам специальной военной опера-
ции. Обращаю особое внимание, 
что в этом деле нельзя допускать 
формального, бюрократического 
подхода, каждую ситуацию необ-
ходимо рассматривать индивиду-
ально и оперативно», – подчер-
кнул губернатор Сергей Цивилев.

Бесплатную юридическую по-
мощь ветеранам спецоперации бу-
дут оказывать во взаимодействии 
с социальными координаторами 
Фонда «Защитники Отечества». 
Планируется, что на первоначаль-
ном этапе социальные координа-
торы будут принимать от ветера-
нов СВО или их родных, а также 
от семей погибших бойцов пакет 
документов для консультации, 
при необходимости – помогут со-
брать его. Материалы передадут 
в Государственное юридическое 
бюро, специалисты которого уже 
напрямую станут взаимодейство-
вать с заявителями. Кроме того, 
прорабатывается возможность 

использования информационной 
системы министерства юстиции 
РФ «Правовая помощь» – Куз-
басс в 2022 году стал одним из де-
сяти пилотных регионов страны, 
где начали её апробацию. В на-
стоящее время также ведутся пе-
реговоры с Кемеровским регио-
нальным отделением Ассоциации 
юристов России по вопросу оказа-
ния бесплатной юридической по-
мощи.

Напомним, фонд создан ука-
зом президента РФ Владимира 
Путина и начнёт работать 1 июня 
во всех 89 субъектах Российской 
Федерации. Председателем фонда 
стала Анна Цивилева. Здание пло-

щадью около 400 кв. м в «Квартале 
юстиции» вмещает в себя кабине-
ты МФЦ, юридической поддерж-
ки, центра занятости, социальной 
защиты, психологической раз-
грузки. Организованы комфорт-
ные зоны ожидания, есть детский 
уголок. Установлен информаци-
онный терминал, и обеспечен до-
ступ в интернет. В конференц-зале 
можно будет проводить совмест-
ные мероприятия с обществен-
ными организациями, встречи 
с ветеранами СВО, онлайн-кон-
сультации и видеоконференции. 
Уже проходят необходимое обуче-
ние 65 специалистов.

А а това.

    // факт

Более 2,5 тысячи кузбасских семей улучшили жилищные 
условия благодаря «Семейной ипотеке». За первый квар-
тал 2023 года в Кузбассе выдана 151 «Семейная ипотека» 
на сумму 573,38 млн рублей. Всего с момента старта про-
граммы в 2018 году жители области оформили кредиты 

на общую сумму 6,465 млрд рублей. При этом больше 
трети займов – 821 на общую сумму 2,596 млрд рублей – в 
регионе были оформлены в прошлом году. К слову, в де-
кабре 2022 года президент РФ Владимир Путин объявил 
о решении продлить льготную ипотеку до июня 2024 года.
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 Маршруты победители призваны приоб ит  кскурсантов к 
русской традиционной кул туре ерез знакомство с праздниками, 
обрядами, народными ремеслами. 

рв  в с рии с в

«То, что Кузбасс в очередной 
раз победил в главном туристи-
ческом конкурсе страны – «Ма-
стера гостеприимства», доказы-
вает, что туристическая отрасль 
у нас на подъёме, развивается в 
правильном направлении, и мы 
становимся всё более привлека-
тельным регионом для путеше-
ственников. Важно, что отдых в 
родном регионе выбирают и куз-
бассовцы. Президентская плат-
форма «Россия – страна воз-
можностей» сегодня отмечает 
5 лет, и нам было особенно при-
ятно получить известие о побе-
де представительницы нашего 
региона в одном из проектов», 

– рассказал губернатор Сергей 
Цивилев.

Победительница отметила, 
что очень хотела достойно пред-
ставить свой регион.

«Я прошла много отборов и 
испытаний, и когда со сцены 
объявили моё имя – даже не ве-
рилось. Я добилась главного – 
показала, что Кузбасс очень го-
степриимный регион. Конкурс 

– прекрасный шанс приобрести 
знания и друзей, которые горят 
любовью к своему делу и людям. 
Приглашаю всех участвовать! 
Даже если не выиграете, а прой-
дёте часть пути – это уже здоро-
во, потому что на каждом этапе 
участники получают колоссаль-
ный опыт новых знаний, эмо-
ций, вдохновения и поддержки», 

– поделилась впечатлениями 
Людмила Гурова.

Победители конкурса станут 
частью кадрового туристическо-
го потенциала страны, получат 
гранты на профессиональное 
развитие, поддержку своих идей, 
их наставниками станут лидеры 
индустрии гостеприимства.

Ранее кузбасские конкурсан-
ты уже занимали призовые ме-
ста в конкурсе «Мастера госте-
приимства». В первом сезоне 
победителем стал Александр Ба-
ранов, представитель Агентства 
по туризму Кузбасса; во втором 
сезоне сразу три финалиста из 
нашего региона были призна-
ны лучшими в своём деле: пред-
приниматель Наталья Ивуш-
кина, директор Агентства по 
развитию туризма, инвестиций 
и предпринимательства Вячес-
лав Момот и Юлия Трофимова 

– работник Информационно-ме-
тодического центра.

Для участия в конкурсе не-
обходимо пройти регистрацию, 
снять видеовизитку о своём го-
роде или регионе, пройти он-
лайн-тестирование. Лучшие ра-
боты приглашаются в очные 
полуфиналы, далее – в финал. 
Там уже решаются реальные за-
дачи развития внутреннего ту-
ризма в разных уголках стра-
ны, защищаются собственные и 
групповые проекты. В течение 

двух дней эксперты оценивают 
работу участников и выбирают 
победителей. Это крупнейшее 
мероприятие в сфере туринду-
стрии, только в третьем сезоне 
конкурса приняли участие более 
36,5 тысячи человек.

Приезжайте в Кузбасс
Также стали известны име-

на победителей конкурсов ту-
ристических событий VISIT 
KUZBASS 2023, маршрутов 
VISIT KUZBASS 2023, «Тури-
стический сувенир», региональ-
ного конкурса профессиональ-
ного мастерства экскурсоводов 
и гидов-переводчиков. По по-
ручению губернатора Сергея 
Цивилева самых лучших в ту-
ристической сфере региона 
определяют уже в пятый раз.

«Мы в Кузбассе создаём ин-
тересные и перспективные про-
екты в туристической отрасли, 
разрабатываем новые локации 
и маршруты. У нас действует бо-
лее 150 различных вариантов 
походов и событий. Новые тури-
стические продукты внедряют-
ся не только в больших городах 
области, но и в отдалённых ту-

ристических центрах на севере 
и юге региона. Такие конкурсы 

– это серьёзный вклад в повы-
шение туристической привлека-
тельности Кузбасса», – отметил 
Сергей Цивилев.

Организуют конкурсный от-
бор Агентство по туризму Куз-
басса совместно с региональ-
ным министерством туризма. В 
этом году на участие в четырёх 
конкурсах поданы 430 заявок, 
в финал прошли 290 проектов. 
Победителями стали 16 экскур-
соводов, 60 сувениров и 7 ма-
газинов туристкой продукции, 
32 проекта маршрутов, а так-
же 19 туристических событий и 
площадок для их проведения.

Финальные испытания про-
ходили в Библиотеке городских 
историй в Кемерове. Участники 
получили возможность позна-
комиться, обменяться опытом, 
установить новые деловые кон-
такты. Местом проведения ито-
гового круглого стола выбран 
аграрно-туристический комплекс 
«Усадьба Лобановых» – участник 
конкурсов прошлых лет.

Среди нововведений это-
го года – появление номинации 
«Лучший магазин сувенирной 
продукции» в конкурсе «Тури-
стический сувенир». В числе 
победителей в этой номинации 

– творческая студия-магазин 
«Мастерица» из Междуреченска 
и сувенирная лавка Кузбасского 
государственного краеведческо-
го музея.

Впервые заявки на участие 
подали школьники. Самыми 
юными конкурсантами в номи-
нации разработки туристских 
маршрутов VISIT KUZBASS ста-
ли ученик 10-го класса гимна-
зии № 17 Илья Востров и второ-
классница средней школы № 78 
Виктория Калинчева из Кеме-
рова.

Гран-при конкурса турист-
ских маршрутов VISIT KUZBASS 
2023 завоевал проект «Вселенная 
Шерегеш» (ООО «Эгида»). Это 

современный тур в Горную Шо-
рию, рассчитанный на тех, кому 
близок активный отдых с ком-
фортным проживанием в горном 
отеле. Победителем в номинации 
«Лучшая экскурсия» стал проект 
«Народный календарь» (Этно-
культурный центр семьи Михай-
ловых). Он призван приобщить 
экскурсантов к русской традици-
онной культуре через знакомство 
с праздниками, обрядами, народ-
ными ремёслами.

Победителем в номинации 
«Лучший туристский продукт» 
стал маршрут «Поход на пик 
Строителей» (ООО «Поднебес-
ные.ру»). Он даёт возможность 
любителям активного отдыха 
погрузиться в походную роман-
тику, совершить восхождение на 
вершину.

Лучшими экскурсоводами и 
гидами-переводчиками регио-
на стали Ольга Телепнева (Клуб 
исторической реконструкции 
«Тайдон»), Ирина Маркина, 
Максим Гончаренко («Кемеров-
ская электротранспортная ком-
пания»), Ольга Берлякова (фи-
лиал «Территориальный фонд 
геологической информации по 
СФО»).

Среди победителей проектов 
туристических событий: обла-
датель Гран-при конкурса – фе-
стиваль «День сибирского купе-
чества» в Мариинске, фестиваль 
скайраннинга (бег по горной 
местности) «Тигертыш» на Под-
небесных Зубьях, фестиваль 
«PROПИКНИК» в Прокопьевске, 
фестиваль-эксперимент «Чиви-
лихинский март» в Мариинске, 
соревнования по мотокроссу 
«ProДрайв» в Прокопьевске.

Проекты-победители попа-
дут в календарь событий VISIT 
KUZBASS и каталог туристиче-
ских сувениров, представят ре-
гион на всероссийских этапах 
конкурсов, а также получат ин-
формационную и финансовую 
поддержку на развитие проек-
тов.

Ярким примером того, что 
конкурсы VISIT KUZBASS дают 
возможность заявить о себе и 
своих проектах, является Меж-
дународный научно-популяр-
ный фестиваль «Динотерра», 
который впервые прошёл в про-

шлом году в деревне Шестаково 
Чебулинского округа и стал од-
ним из самых масштабных про-
ектов Кузбасса.

«Новый формат традицион-
ного фестиваля значительно по-
высил интерес к нему и жителей 
региона, и наших гостей. Объ-
единив науку, творчество и но-
вейшие технологии, мы суме-
ли в прошлом году привлечь к 
этому мероприятию не 3-5 ты-
сяч гостей, как было раньше, а 
32 тысячи человек. При этом о 
нашем фестивале узнали далеко 
за пределами Кузбасса. В этом 
году ожидаем не менее 60 тысяч 
гостей», – рассказал Сергей Ци-
вилев.

Правительство РФ в 2023 году 
определило международный фе-
стиваль «Динотерра» одним из 
победителей конкурсного от-
бора событийных мероприятий 
на право получить федеральную 
поддержку. Из бюджета страны 
на его софинансирование выде-
лено 20,37 млн рублей.

Организаторы готовят на-
сыщенную культурно-развле-
кательную программу: разно-
образные шоу, масштабные кви-
зы и утренние зарядки, показ 
фильмов под открытым небом и 
мультимедийных высокотехно-
логичных спектаклей, ярмарку 
еды и ремёсел, а также концер-
ты хедлайнеров – имена пока не 
раскрываются.

Гостей ждёт большая научная 
программа. Для туристов, при-
ехавших в Шестаково, проведут 
международный симпозиум, ма-
стер-классы известных учёных, 
организуют работу археодро-
ма, экскурсии к месту раскопок, 
ночные лекции и многое другое.

Организаторы «Динотерры» 
отмечают, что в этом году про-
грамма расширится: гостям фе-
стиваля предложат окунуться в 
жизнь первобытных людей, при-
нять участие в карнавальном 
шествии. На одной из площа-
док будет организована онлайн-
студия с прямой трансляцией. А 
завершить культурно-познава-
тельный праздник предлагают 
субботником, который сопрово-
дят диджей-сетами этнической 
музыки.

тр  варов.

В третьем Всероссийском конкурсе Мастера гостеприимства  управ-
ля ая одного из кемеровски  отелей Л дмила Гурова вошла в число 

победителей из 7 регионов страны, став лучшей в направлении 
Менеджеры индустрии гостеприимства . В этом году от Кузбасса 

на конкурс, который является одним из проектов президентской 
платформы Россия  страна возможностей , 
подали заявки 50 человек, в финал вышли кузбассовца.

 дмила Гурова.

 Проекты победители попадут в календар  событий  
 и каталог туристи ески  сувениров, представят регион на 

всероссийски  тапа  конкурсов. Фото Константина Пол цкого.
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 Фото СибГИУ.

Курс – на кузбасский вуз

 Министр науки, высшего образования 
и молодёжной политики Кузбасса Сергей 
Пфетцер. Фото КемГУ.

– Сергей Александрович, 25 мая 
для одиннадцатиклассников прозве-
нит последний звонок, вот-вот нач-
нётся и приёмная кампания. Готовы 
ли вузы к набору абитуриентов, всё 
ли задуманное успели осуществить в 
срок?

– Для начала хочу поздравить выпускни-
ков с праздником «Последний звонок». Для 
ребят и их родителей наступает очень от-
ветственное время. Но самое главное – не 
волноваться, потому что в кузбасских ву-
зах бюджетных мест достаточно, направ-
лений подготовки тоже. Важно сделать 
правильный выбор, а высшие учебные за-
ведения готовы в полной мере. Большая 
работа начинается заблаговременно. Я бы 
даже сказал, что нет месяца в году, когда 
вузы не привлекали бы к себе будущих сту-
дентов: профориентационные мероприя-
тия организуются постоянно.

– Есть ли какие-то важные измене-
ния в правилах поступления в этом 
году?

– Пожалуй, самое существенное изме-
нение нынешнего года – это то, что аби-
туриент может подать документы в один 
вуз только на пять направлений (ранее 

– на десять). При этом необходимо будет 
указать приоритет зачисления. Кстати, 
подавать отдельное заявление о согласии 
на зачисление не требуется. Достаточно 
того, чтобы на день издания приказа по-
ступающий не отозвал представленный 
в вуз оригинал документа об образова-
нии или отметку о представлении ори-
гинала на «Госуслугах». Важно, конечно 
же, не забывать про сроки: приём заяв-
лений и документов традиционно начи-
нается 20 июня, а завершается не позд-
нее 25 июля. Приоритетное зачисление 
начнётся в конце июля, основной этап – 
3-5 августа.

– А что насчёт новых направлений 
обучения? 

– Напомню, что в Кузбассе действует 
восемь вузов, а также шесть их филиалов. 
Созданы три филиала вузов других обла-
стей. Образовательные организации под-
страиваются под запросы работодателей 
и открывают новые направления подго-
товки. 

Например, Кемеровский государствен-
ный университет в этом году анонсиро-
вал набор на следующие направления: 
«Медиакоммуникации», «Стоматология», 
«Педагогическое образование» (с двумя 
профилями подготовки: иностранный 
язык и экономика), появились и новые 
профили для магистров.

А Кемеровский государственный ин-
ститут культуры вводит новые направ-
ления подготовки бакалавриата – это 
«Менеджмент», «Медиакоммуникации», 
«Педагогическое образование» и «Ис-
кусства и гуманитарные науки», а так-
же шесть новых направлений магистра-
туры. Кузбасская сельскохозяйственная 
академия открывает специалитет по на-
правлению «Ветеринария» и бакалаври-
ат «Лесное дело». Помимо этого, акаде-
мия ввела модуль для первого курса, на 
котором ребята могут стать оператора-
ми беспилотных летательных аппара-
тов. С нового учебного года все студенты 
инженерных специальностей сельхоз-
академии в рамках учебных дисциплин 
будут изучать технологии применения 

беспилотных летательных аппаратов в 
своей сфере.

Кроме того, ежегодно вузы добавляют 
в свой арсенал дополнительные курсы. 

– Можно ли уже сейчас спрогно-
зировать, на какие направления в 
2023-м будет больше всего подано за-
явлений?

– Вечный вопрос: лирики или физики? 
Сегодня экономике нужны все – и гума-
нитарии, и специалисты с техническим 
образованием. У нас индустриальный ре-
гион, поэтому подготовке инженерных 
кадров также уделяется особое внима-
ние. Востребованы не просто инженеры, 
а инженеры с рабочими руками. И, соот-
ветственно, рабочие руки с инженерным 
мышлением.

2023 год – Год педагога и наставника, 
важно рассказывать о профессии учите-
ля, привлекать выпускников на педагоги-
ческие направления. Популярны для ре-
гиона и ИТ-сферы, думаю, в этом году на 
них определённо будет большой спрос.

В современных реалиях приветству-
ется междисциплинарный подход. Циф-
ровые компетенции нужны всем гума-
нитариям, а без креативного мышления 
невозможно создать востребованные то-
вары и услуги.

– Студенческий регион. Что вкла-
дывается в это понятие?

– Задачу сделать Кузбасс студенческим 
регионом поставил губернатор Сергей Ев-
геньевич Цивилев. В концепции мы опре-
делили основные приоритеты – развитие 
инфраструктуры вузов и научных инсти-
тутов, формирование профессиональной 
идентичности, привлечение работодате-
лей в образовательный процесс, развитие 
научно-технического творчества. 

Один из приоритетов концепции – па-
триотическое воспитание. Кузбасс ста-
новится точкой притяжения для моло-
дёжи, и важно рассказывать о нашей 
истории, наших героях. Концепция так-
же предполагает и развитие студенче-
ского спорта, формирование клубов 
болельщиков. Сегодня наши студен-
ты могут бесплатно посещать крупные 
спортивные события, заниматься в об-
новлённых спортивных объектах миро-
вого уровня.

Также для ребят проводятся творче-
ские встречи и концерты. Наша главная 
задача в концепции – связать все воз-
можности, которые сейчас есть в регио-
не для нашей молодёжи, а также сделать 
кузбасское образование более привлека-
тельным и для ребят из других регионов 
и стран.

– С какого класса детей вовлекают 
в профориентационные мероприя-
тия? 

– Много дискуссий по поводу того, с ка-
кого возраста начинать профориентацию 
и принимать решение по поводу вуза. На 
мой взгляд, очень важна ранняя проф-
ориентация – с детского сада, но думать о 
будущей профессии нужно уже с восьмо-
го класса: выбрать направление, допол-

нительные кружки и брать курс на вуз! 
Наша задача – чтобы как можно больше 
школьников посетили кузбасские вузы, 
поэтому они проводят различные конфе-
ренции и олимпиады для учащихся, дни 
открытых дверей, на которых ребята с ро-
дителями знакомятся и с преподавателя-
ми, и со студентами. Помимо этого, мы 
совместно с вузами проводим выездные 
мероприятия и консультации в муници-
палитетах. В текущем году запустили 
«научные маршруты»: можно составить, 
например, карту для всего класса и по-
знакомиться с одним или сразу несколь-
кими вузами. 

– Вы анонсировали профориента-
ционный марафон «Большая универ-
ситетская неделя». Что это такое? Кто 
в ней участвует?

– Мы уверены, что новый проект по-
может выпускникам кузбасских школ и 
их родителям сориентироваться в пото-
ке предлагаемых вузами профилей и сде-
лать осознанный выбор в пользу одного 
из предложенных вариантов. Марафон 
стартовал в Юрге для 250 старшеклассни-
ков. Для родителей выпускников запла-
нировали всекузбасское онлайн-собра-
ние, в ходе которого ректоры расскажут 
о преимуществах поступления, бюджет-
ных местах и льготах. Также совместно 
с вузами региона в июне запланированы 
консультационные выезды в муниципа-
литеты.

Изначально планировали, что все ме-
роприятия пройдут в течение недели (от-
сюда и название), но планов и событий 
оказалось так много, что в семь дней их 
невозможно уместить. Поэтому наша 
«неделя» уникальна и будет проходить до 
конца июня.

Кроме того, мы запустили портал студ-
регион.рф, наполняем его. Уже сейчас 
можно перейти и познакомиться со все-
ми вузами региона, узнать подробнее о 
всероссийских проектах и принять в них 
участие.

– А будут ли в регионе в ближайшее 
время какие-нибудь мероприятия 
для молодёжи? Не только ведь к экза-
менам готовиться летом?

– Уже на следующей неделе наша моло-
дёжь, а также ребята из других регионов 
страны примут участие в образователь-
ном форуме: в Шерегеше под открытым 
небом соберутся айтишники и медийщи-
ки. Поговорим о гейм-дизайне и програм-
мировании, блогинге и медиа, создадим 
уникальный продукт – метапоисковик 
«Родная Сибирь». Бонус для всех участ-
ников – потрясающая природа и неверо-
ятный вид на горы. Кроме того, мы не за-
бываем, что в июне у нас День молодёжи. 
И, конечно же, приглашаем всех на науч-
но-популярный фестиваль «Динотерра», 
который пройдёт с 23 по 25 июня в де-
ревне Шестаково Чебулинского муници-
пального округа. 

– Что пожелаете выпускникам в 
этом году?

– Сделать правильный выбор – и по-
ступить в кузбасский вуз!

Беседовала 
Алла Петрова.

В преддверии старта приёмной кампании министр науки, 
высшего образования и молодёжной политики Кузбасса 
Сергей Пфетцер рассказал, что ждёт абитуриентов в этом 
году и какие направления подготовки получат статус 
образовательной новинки.

// цифра

В ЭТОМ ГОДУ ДЛЯ ВЫПУСК-
НИКОВ ВЫДЕЛЕНО БОЛЕЕ 
7500 БЮДЖЕТНЫХ МЕСТ 
НА ОЧНОЙ ФОРМЕ ОБУЧЕНИЯ. 

// для справки

ПРЕДСТОЯЩАЯ ПРИЁМНАЯ 
КАМПАНИЯ ПРОЙДЁТ 
ПОД ЭГИДОЙ «КУЗБАСС – 
СТУДЕНЧЕСКИЙ РЕГИОН».
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 Фото предоставлено библиотекой.

Участниками мероприятия 
стали экологи, представите-
ли администраций муниципа-
литетов и крупных городских 
предприятий. На встрече об-
судили, как проходит первый 
этап реализации стратегически 
важного для Кузбасса проекта. 
Кроме того, хозяин площадки – 
ведущее химическое предприя-
тие региона – презентовал свою 
программу по снижению нега-
тивных выбросов.

– По решению правительства 
Российской Федерации с первого 
сентября 2023 года город Кемеро-
во станет участником федераль-
ного проекта «Чистый воздух». К 
концу 2030 года, окончанию дей-
ствия проекта, количество вы-
бросов опасных загрязняющих 
веществ должно быть снижено 
в 2 раза по отношению к показа-
телям 2020 года. Нам предстоит 
провести большую кропотливую 
работу по всем направлениям: 
это и общественный транспорт, 
и газификация, промышленные 
предприятия и другие сферы, – 
рассказал в своём приветствен-
ном слове министр природных 
ресурсов и экологии Кузбасса 
Олег Ивлев.

При реализации проекта 
планируется задействовать все 
механизмы снижения выбро-
сов и улучшения экологической 
ситуации в Кемерове и Ново-
кузнецке. На встрече сразу два 
крупнейших предприятия сто-
лицы Кузбасса рассказали о том, 
какие меры принимают, чтобы 
снизить вредное воздействие 
на окружающую среду. «Азот» 
уже несколько лет подряд за-
нимается модернизацией и тех-

ническим переоснащением обо-
рудования, внедрением самых 
современных технологий для 
повышения качества продук-
ции и безопасности производ-
ства.

– Особое внимание мы уделя-
ем созданию комплексной си-
стемы экологического монито-
ринга. В настоящее время семь 
источников уже имеют точки ав-
томатического контроля: цеха 
аммиака 1, 2, по производству 
водорода и 3 установки азотной 
кислоты, в цехе серной кислоты 
ведутся пусконаладочные рабо-
ты. Это 80%. До конца 2024 года 
планируется оснастить система-
ми автоматического контроля 
12 основных источников выбро-
сов, – рассказал генеральный 
директор КАО «Азот» Андрей 
Вишневский. – На предприя-
тии действует комплексная эко-
логическая программа по сни-
жению негативных выбросов, в 
рамках которой мы планируем 
к 2030 году снизить выбросы бо-
лее чем в 2 раза по сравнению с 
уровнем 2020 года. 

«Азот» строго соблюдает за-
конодательные нормы и между-
народные стандарты природо-

охранной деятельности. Одним 
из важных направлений дея-
тельности является внедрённая 
ещё в 2006 году система экологи-
ческого менеджмента. Ежегод-
но предприятие проходит ин-
спекционный аудит. Раз в три 
года проводится ресертифика-
ция на соответствие требовани-
ям стандарта ISO 14001-2015. В 
аудитах участвуют абсолютно 
все подразделения предприятия. 
На производственных объек-
тах предприятия обеспечивает-
ся постоянное наблюдение за со-
стоянием атмосферного воздуха. 
Данные передаются в надзорные 
органы и органы местного само-
управления в режиме реального 
времени.

Одним из основных проек-
тов, который позволил сокра-

тить выбросы диоксида азота и 
оксида углерода на кемеровском 
химическом гиганте в прошлом 
году, стал переход цеха № 15 на 
новый катализатор высокотем-
пературной очистки выхлоп-
ных газов. Среди других проек-
тов КАО «Азот» по подготовке 
к региональному проекту «Чи-
стый воздух» – переход на низ-
котемпературную селективную 
очистку выхлопных газов при 
производстве азотной кислоты, 
установка новой системы очист-
ки сброса парогазовой смеси с 
гранбашни при производстве 
аммиачной селитры и техниче-
ское перевооружение горелоч-
ных устройств котлов БГМ-35М. 
Общие затраты составят 5 млрд 
рублей.

ветла а Б лаева.

В Кемеровской области прошёл экологический форум. Одна из страте-
гически  сессий  Подготовка к реализации проекта Чистый возду  
в городе Кемерово   состоялась мая на Азоте . Главная цель фе-
дерального проекта  улучшение экологической обстановки и снижение 
выбросов загрязня и  ве еств в атмосферный возду .

Реклама.

// акция

а  с  с с
Областная библиотека им. Фёдорова 7 мая пригла-
шает всем вместе поучаствовать в Весеннем интел-
лектуальном забеге Бегу ая книга 0 .

Это – ежегодная масштабная социокультурная акция, которая объединяет 
десятки тысяч представителей библиотечного сообщества и любителей чте-
ния страны. Темой забега этого года станет «Российский культурный код» – 
любимые миллионами афоризмы, крылатые выражения, поговорки, литера-
турные и киноцитаты, которые прочно вошли в повседневный речевой обиход, 
отражают черты национального характера и российский менталитет.

Кемеровские «книгобежцы» во главе с Молодёжным советом библио-
теки им. В.Д. Фёдорова стартуют 27 мая в 16.00 по маршруту (тротуарная 
часть улиц центра столицы Кузбасса): от здания Государственной научной 
библиотеки Кузбасса им. В.Д. Фёдорова (ул. Дзержинского, 19) через пло-
щадь Волкова и площадь около Театра драмы Кузбасса им. А.В. Луначарско-
го по Весенней улице до Вечного огня и в обратном направлении. В рамках 
социокультурной акции сотрудники главной библиотеки Кузбасса проверят 

респондентов всех возрас-
тов на знание крылатых фраз, 
знаменитых пословиц, пого-
ворок и афоризмов, а также 
знание литературных, поэ-
тических, мультипликацион-
ных цитат и многое другое. 
По уже сложившейся тради-
ции, для верно ответивших 
предусмотрены памятные 
подарки.

По словам библиотекарей, 
ежегодно в течение трёх дней 
после забега в библиотеку 
приходит до 100 новых чита-
телей, которые ранее никогда 
не бывали в главной библио-
теке Кузбасса. Интересно, на 
сколько пользователей станет 
больше в этом году? 

А а това.
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// тренды

и ра  как ник

«Кузбасс всегда был в тренде по развитию и внедре-
нию проектов с применением искусственного интеллек-
та. Мы готовы и дальше развивать наше сотрудничество 
в сфере новых технологий, тем более когда это касает-
ся удобства для жителей нашего региона», – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

Участники мероприятия рассмотрели примеры ис-
пользования современных технологий в области цифро-
визации госуправления, здравоохранения, образования, 
ЖКХ, экологии и сельского хозяйства.

«Искусственный интеллект – ключевая технология 
нашего времени, которая открывает колоссальные воз-
можности для каждого, повышает качество жизни и 
производительность труда во всех сферах деятельности, 
служит драйвером развития различных отраслей эконо-
мики. Без масштабного внедрения интеллекта во все от-
расли народного хозяйства сегодня невозможно на рав-
ных конкурировать на мировой арене. Но, как и любым 
другим инструментом, этой технологией нужно уметь 
пользоваться. И поэтому любое внедрение ИИ должно 

сопровождаться подготовкой кадров, и прежде всего в 
регионах России», – рассказал старший управляющий 
директор – начальник управления национального раз-
вития искусственного интеллекта Сбербанка Владимир 
Авербах.

Ранее на полях Красноярского экономического фору-
ма между Сбером и Кузбассом было заключено соглаше-
ние о сотрудничестве. Свои подписи поставили Сергей 
Цивилев и Дмитрий Солнцев.

«Совместно с правительством Кузбасса Сбер уже 
реализовал ряд инициатив в области ИИ в сфере здра-
воохранения и безопасности. Сегодня решения на базе 
искусственного интеллекта – это полноценный рабочий 
инструмент Сбера, и мы с удовольствием готовы делить-
ся своими компетенциями и экспертизой в технологиче-
ской сфере», – отметил председатель Сибирского банка 
ПАО Сбербанк.

Отдельно в подписанном документе значатся пун-
кты о развитии сотрудничества в сфере цифровизации 
и развитии искусственного интеллекта, развитие но-

вых технологий, обеспечивающих создание и функцио-
нирование «безопасного региона» и «цифрового пра-
вительства», внедрение в здравоохранении цифровых 
медицинских сервисов с применением дистанцион-
ных решений, сервисов на основе искусственного ин-
теллекта.

Кроме того, часть пунктов подписанного соглашения 
нацелены на улучшение банковской инфраструктуры 
и развитие современных банковских технологий, вза-
имодействие в сфере кредитования и финансирования 
региона и территорий, ведущих промышленных пред-
приятий Кузбасса. Важно также работать совместно над 
повышением финансовой и цифровой грамотности насе-
ления, сотрудничать в рамках социальных проектов.

Кстати, один из крупных кузбасских переработчи-
ков заключил соглашение о цифровизации собственного 
бизнеса. Результатом станет повышение эффективности 
бизнес-процессов агрохолдинга во всех сферах деятель-
ности: производственной, финансовой, маркетинговой, 
HR и других. 

Перерабатывающий холдинг планирует реализовать 
проекты по внедрению искусственного интеллекта и ви-
деоаналитики в животноводство, а также разработать 
мобильное приложение B2B и B2C для заказа продук-
ции в один клик. Сбер станет партнёром цифровизации. 

Компания уже прошла большой путь к цифровой 
трансформации. Так, более 400 сотрудников заверши-
ли масштабное обучение в СберУниверситете, в HR-
подразделении внедрён робот-рекрутер, идёт автомати-
зация работы бухгалтерии и юридической службы. 

В прошлом году агрокомпания запустила пилотный 
проект по цифровизации на одном из своих предприя-
тий – были установлены специальные датчики, помо-
гающие контролировать наличие корма у животных. 
Теперь операторы могут онлайн следить за здоровым ра-
ционом поголовья.

тр  варов.

Правительство Кузбасса совместно со 
Сбером провело дизайн сесси  по при
менени  те нологий искусственного 
интеллекта ИИ . Представители регио
нальны  министерств и руководители 
предприятий обсудили перспективные 
проекты цифровизации и внедрение и  
в различные сферы экономики 
региона. Наш регион является одним 
из пилотны  в этой сфере, вопросы 
новейши  те нологий здесь реша тся 
на уровне высшего руководства.  Фото Федора аранова.

// конференция

и  а в ак ивн с и и з равии
Окончание. Начало на 1-й стр.

Уверен, что все участники конферен-
ции готовы поделиться своими практи-
ческими наработками и достижениями, 
которые будут использованы с заботой о 
старшем поколении», – отметил губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев.

К слову, к двухдневной конференции 
присоединились 14 регионов страны (от 
Москвы до Сахалина). Участники обсу-
дили опыт реализации своих проектов, 
оценили эффективность существующих 
подходов. Вот темы лишь некоторых 
докладов: «Психология возраста в свете 
вековых медицинских традиций», «Ос-
новы геронтодиетологии», «Доброкаче-
ственная возрастная забывчивость и её 
протекция», «Что нужно знать о здоро-
вье кишечника», «Управление стрессом 
с помощью новых биорегуляторов».

Следующий этап – выработать реко-
мендации для улучшения условий жиз-
ни граждан разных возрастных групп, 
основанные на передовых научных до-
стижениях. Также в рамках меропри-
ятия прошли и круглые столы, мастер-
классы и презентации, где эксперты 
поделились своими знаниями и опы-
том. Большой интерес вызвала выстав-
ка продукции и услуг, способствующих 
поддержанию здоровья и долголетия 
населения.

Также участников конференции за-
интересовали площадки практик долго-
летия, которые применяются в Кузбассе: 
нейробика (фитнес для мозга), гончар-
ное искусство, музыкальные програм-
мы. На выездной площадке ГТО можно 
было попробовать сдать нормативы, а 

передвижной дом юнармии представил 
выставку оружия и беспилотников.

Такой формат работы – не просто за-
бота о пожилых людях. Это эффектив-
ное взаимодействие между поколени-
ями, властью, бизнесом и обществом, 
различными группами людей, рабо-
чими коллективами, соседями, семья-
ми. Цель благая – сделать так, чтобы на 
каждом этапе своего жизненного цикла 
человек был востребован, функциона-
лен и видел перспективы для развития 
и совершенствования вне зависимости 
от возраста. И в этом процессе боль-
шое значение имеют достижения отече-

ственной геронтологии – науки о воз-
расте.

Именно поэтому конференция прошла 
при методическом содействии Научно-ис-
следовательского медицинского центра 
«Геронтология» и единственной в России 
кафедры терапии, гериатрии и антивоз-
растной медицины Академии постдиплом-
ного образования ФНКЦ ФМБА России 
(Москва). Специалисты центра и кафедры 
рассказали участникам конференции о но-
вых принципах управления возрастом, ос-
нованных как на последних достижениях 
науки, так и на вековых медицинских тра-
дициях. Особое внимание было уделено 

вопросам психологии, эстетики и питания. 
Партнёрские компании представили луч-
шие инновационные практические разра-
ботки в области фармацевтики, нутрицио-
логии и косметологии.

Лучшие коллективы Кузбасса – пред-
ставители здравоохранения, социаль-
ной защиты, культуры, образования, 
спорта – поделились своими уже дей-
ствующими эффективными проектами. 
Среди прочего в нашей области реали-
зуется комплексная региональная соци-
альная программа «Кузбасское долго-
летие», направленная на увеличение 
продолжительности здоровой и актив-
ной жизни граждан старшего поколе-
ния. Люди элегантного возраста актив-
но занимаются физкультурой и спортом, 
приобщаются к культурно-досуговой де-
ятельности, «серебряному» волонтёр-
ству. Среди ярких – партнёрский проект 
«Знакомьтесь: вальс» по обучению соци-
альных работников и волонтёров «сере-
бряного» возраста методике проведения 
адаптивных занятий бальными танцами 
с людьми пожилого возраста. Он реали-
зуется при поддержке Совета по вопро-
сам попечительства в социальной сфере 
Кузбасса, парламента Кузбасса, мини-
стерства социальной защиты населения 
Кузбасса, Кузбасской научной библио-
теки им. В.Д. Фёдорова, Кемеровского 
областного театра драмы им. А.В. Луна-
чарского. Ведь занятия танцами действи-
тельно помогают оставаться активными 
и поддерживать здоровье, вдохновляя 
оставаться социально активным в лю-
бом возрасте!

А а о . Фото Сергея Гавриленко.
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Проект Земляки  готовится областной газетой Кузбасс  совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// итоги 

а н й ай
 Фото иктора Со арева.

Дед Матвей был сыном Алексея Ивановича 
Арыкова, одного из пяти братьев мощного рода 
Арыковых, проживавших в селе Сафоново Про-
копьевского района, являвшихся чалдонами – 
представителями старожильческого населения, 
покорившего Сибирь. В тридцатые годы двадца-
того века, в страшные годы репрессий, все братья 
Алексея (Василий, Пётр, Степан, Иван), он сам и 
его сын Леонид были раскулачены.

Матвей Алексеевич родился 15 сентября 
1915 года. С детских лет он был любознательным, 
тянулся к знаниям, учился хорошо. После оконча-
ния средней школы пошёл учиться на фельдшера, 
но вышла незадача. Во время учёбы жил в обще-
житии и пошёл по нужде в общественный туалет, 
где использовал газету с портретом И.В. Сталина. 
Доброжелателей в то время было много, кто-то 
из сокурсников сообщил об этом в органы ОГПУ 
НКВД СССР, и Арыков Матвей Алексеевич был 
осуждён «тройкой» ПП ОГПУ Московской обла-
сти 14.01.1933 года по ст. 58-8-10 УК РСФСР сро-
ком на три года. Отбывал наказание на строи-
тельстве Беломорско-Балтийского канала. Был 
там фельдшером. Работал Матвей Алексеевич хо-
рошо, поэтому 7 мая 1934 года был досрочно ос-
вобождён от наказания.

После этого он поступил учиться в Томский го-
сударственный медицинский институт, который 
окончил в 1940 году, приобрёл специальность вра-
ча-эпидемиолога. Начинал работать в Читинской 
области, где вскоре был призван в ряды РККА. 

В начале Великой Отечественной войны слу-
жил на Дальнем Востоке, на границе с Монголией. 
Этой дивизией, незадолго до того, как дядя Мотя 
(так мы его называли в семье) попал туда служить, 
командовал сам Георгий Константинович Жуков.

Когда фашисты подошли к столице, эту ди-
визию перебросили под Москву. Дивизия сразу 
вступила в бой. Немцы получили по зубам. Дед за 
годы войны был награждён многими орденами и 
медалями, но медаль «За оборону Москвы» явля-
лась для деда Моти одной из самых дорогих.

Дед Матвей был военврачом 3-го ранга, на-
чальником санитарно-эпидемиологической ла-
боратории медсанбата, главным эпидемиологом 
дивизии. Ему постоянно приходилось объез-
жать все части, поддерживать в надлежащем со-
стоянии санитарное состояние всей дивизии. 
Был случай, что у одного из бойцов обнаружи-
ли острую кишечную инфекцию. Он прибыл на 
передовой боевой рубеж. Необходимо было вы-
яснить: каким путём зараза попала в наши под-
разделения. Всех соседей по землянке перевели 
на карантин. Опросили больного бойца и сослу-
живцев: где бывали, с кем встречались. Санита-
ры продезинфицировали постели, бельё, вещи, 
котелки, кружки, ложки всех солдат и землянку. 
После дополнительного обхода боевых позиций и 
бесед с бойцами выяснилось, что больной боец вы-

полнял задание в расположении позиций фашистов.
Была ночь, когда дед Мотя в белом маскиро-

вочном костюме пополз к немецким позициям на 
разведку. Вокруг валялись гильзы от стрелкового 
оружия, лежал грязный снег. Деду хотелось пить, 
воды с собой не было. Жажду можно было уто-
лить только снегом, но тот был грязным.

«Может, больной боец поел грязного снега», – 
подумал военврач Арыков. Собрал в котелок не-
сколько кусков, вернулся на позиции. В лабо-
ратории определили, что источник инфекции 
находится вблизи фашистских подразделений. 
Больше инфекционных заболеваний не было.

В 1943 году дивизия, в которой служил дед 
Матвей, находилась в составе 4-й танковой армии 
генерала Д.Д. Лелюшенко на Курской дуге. Здесь 
дед Матвей был ранен. Машина, на которой ехал 
он и четверо его подчинённых, попала под бом-
бёжку. Погибли все, кроме деда. Три месяца со 
страшными переломами он пролежал, запечатан-
ный полностью в гипс. После выздоровления по-
пал на службу в 5-ю танковую армию Рыбалко на 
1-й Украинский фронт, которым командовал гене-
рал армии Конев. Это был уже 1944 год. В составе 
этой армии участвовал в освобождении Польши, 
Германии, в штурме Берлина. 

Ещё до войны, во время учёбы в г. Томске, Мат-
вей Алексеевич женился, от брака имеет сына, но 
война была долгой, и жена его не дождалась, вы-
шла замуж. В мае 1945 года во время освобожде-
ния Праги Матвей Алексеевич встретил любовь в 
лице старшины медслужбы, красавицы Алексан-
дры Ивановны Лебедь, с которой навсегда соеди-
нил свою жизнь. 

Летом 1945 года дивизию, в которой служил 
дед Матвей, из Праги перебросили на Украину. 
В Черновицкой области дед познакомился с под-
лостью бандеровцев, последние, боясь вступать 
в открытый бой, стреляли в спины наших солдат.

После войны дед окончил военно-медицин-
скую академию. Закончил службу в Советской ар-
мии в звании подполковника.

26 января 1995 года Матвей Алексеевич Ары-
ков был реабилитирован официально.

После демобилизации дядя Мотя проживал в 
городе Белгород-Днестровский Одесской области. 
Работал преподавателем в медучилище, началь-
ником здравпункта на автобусном предприятии. 
Скучать не любил, был председателем домово-
го комитета 90-квартирного дома, в котором 
жил. День Победы вместе с Александрой Иванов-
ной встречали возле городского мемориала Сла-
вы вместе с другими ветеранами Великой Отече-
ственной войны.

Каждый год в отпуск приезжал на Родину и 
всегда останавливался у нас в г. Прокопьевске. 
Ушёл он из жизни в декабре 2010 года в возрасте 
96 лет.

Але се  арев  асл е  р ст .

В конце мая билеи отметят два бывши  
лидера ветеранского движения  

го  у Александра Александровича 
Платицына Кемеровский муниципальный 
округ  и го  у Энгелины Иосифовны 
Гончаровой Мариинский муниципальный 
округ . 

А.А. Платицын возглавлял районный совет ветеранов во-
семь лет. При нём получила развитие программа «Ветеран-
ское подворье», стартовал проект «Дважды победители» по 
увековечению памяти героев-фронтовиков, в мирное время 
своим трудом поднявших народное хозяйство.

Э.И. Гончарова около десяти лет возглавляла Мариин-
ский городской и районный советы ветеранов. Немало уси-
лий приложила к вовлечению земляков старшего поколения 
в решение значимых проблем Мариинского района.

Сердечно поздравляю наших виновников торжества с 
юбилеями – Александра Александровича с 85-летием, а 
Энгелину Иосифовну с 75-летием – и желаю им крепко-
го сибирского здоровья, счастья, благополучия и низкий 
поклон за вклад в развитие ветеранского движения Куз-
басса.

В канун Первомая впервые в Кузбассе прошла спартакиа-
да среди городских ветеранских организаций угольных 
предприятий. «Живи в движении!» – таков был девиз состя-
заний. В них приняли участие более 300 спортсменов. Пер-
вое место заняла команда Полысаева, второе – у Киселёвска, 
замкнула тройку лидеров команда Берёзовского. От име-
ни областного ветеранского штаба благодарность выражаю 
Кузбасскому совету ветеранов угольной промышленности, 
фонду «Шахтёрская память» им. В.П. Романова, главе адми-
нистрации городского округа Полысаево, руководству мини-
стерства угольной промышленности.

Насыщенными событиями были майские праздники. 
Наши активисты участвовали во всех акциях, собирали гу-
манитарный груз для бойцов СВО, побывали с экскурсиями 
в областном центре у Мемориала Воину-Освободителю, уча-
ствовали в торжествах 9 Мая. Отрадно было видеть, что в 
праздничных рядах вместе с ветеранами были их внуки. Это 
красноречиво свидетельствовало о том, что один из деви-
зов ветеранского движения «Поколения вместе» в действии. 
Один из таких моментов запечатлён на снимке кузбасского 
журналиста Виктора Сохарева у главной трибуны на площа-
ди Советов в Кемерове.

По приглашению губернатора Кузбасса С.Е. Цивилева на 
торжества в наш регион приехали гости – генерал-майор 
В.П. Башкиров и полковник П.В. Усольцев. Это стало тради-
цией, что ежегодно в День Победы на площади Советов про-
носят копию боевого знамени 376-й Краснознамённой Куз-
басско-Псковской стрелковой дивизии. После войны оно 
было передано 860-му отдельному мотострелковому полку, 
который прошёл Афганистан. Генерал-майор В.П. Башки-
ров – бывший командир 860-го полка. А знаменосец этого 
воинского соединения полковник П.В. Усольцев пронёс зна-
мя по площади. Кстати сказать, он прибыл на праздник из 
зоны, где проходит СВО. Рядом со мной стоял мой внук Арсе-
ний. Сегодня он школьник. А мечтает он о профессии лётчи-
ка. И я уверена, что эта встреча на главной площади Кузбас-
са с представителями военной элиты Отечества запомнится 
ему на всю жизнь.

.П. еворотова
редседател  е еровс о  

ре о ал о  ор а а  ветера ов.

// память

 а в й
О свои  деда  я зна  только по 
рассказам свои  родителей и 
други  родственников. Отец отца, 
Му арев Гаврила Ми айлович, и 
отец матери, Фёдоров Иван Фё-
дорович, погибли на фронта  
Великой Отечественной войны. 
Зна , что оба были орошими, 
порядочными, честными, трудо-
л бивыми л дьми. Своё большое 
желание иметь деда, сво  л -
бовь я перелил на внучатого деда 
 родного брата моей бабушки 

Марии Алексеевны Арыковой  
Матвея Алексеевича Арыкова, 
также фронтовика, который от-
вечал мне взаимность . 
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// будьте здоровы

// важно

ни ани  ин к и  

– Щитовидная железа состоит из фол-
ликулярных клеток, которые продуци-
руют тетрайодтиронин (тироксин, или 
Т4) и трийодтиронин (ТЗ), и парафол-
ликулярных, С-клеток, которые проду-
цируют белковый гормон кальцитонин, 
выполняющий ключевую роль в под-
держании кальциево-фосфорного го-
меостаза. Повышенный уровень каль-
цитонина рассматривается как маркер 
медуллярного рака, – рассказывает ди-
ректор ГБУЗ «Кузбасский центр об-
щественного здоровья и медицинской 
профилактики», главный областной 
специалист по медицинской профилак-
тике Тамара Жиляева. – Необходимым 
компонентом для производства тирео-
идных гормонов является йод, который 
человек получает из пищи. Но эффек-
тивная работа йода не может обходить-
ся без микроэлементов – селена, железа, 
цинка, магния и витамина Д. 

рев ж е си т
Есть у щитовидной железы и вра-

ги – это стресс и постоянное напряже-
ние, которые заставляют её работать 

на износ. Большой вред работе щито-
видной железы наносит курение. Сле-
дует помнить, что компоненты сига-
рет подавляют иммунитет, вызывают 
спазм сосудов, провоцируют кислород-
ное голодание, блокируют поглощение 
йода. Чем больше стаж курильщика, 
тем больше вероятность развития па-
тологических процессов в щитовидной 
железе. 

При систематическом появлении 
зябкости, слабости, нарушения сна, тре-
вожности, раздражительности, апатии 
следует обратиться к врачу, чтобы об-
следоваться на заболевания: 

– гипотиреоз, при котором падает 
уровень тиреоидных гормонов, замед-
ляются обменные процессы, снижается 
количество энергии;

– гипертиреоз, когда обменные про-
цессы патологически ускоряются, про-
исходит неадекватный выброс энергии 
организмом.

Возможно патологическое разраста-
ние тканей щитовидной железы – зоб 
и даже доброкачественные и злокаче-
ственные опухоли.

Пр и а ти а
– Лучший способ избежать риска за-

болеваний щитовидки – здоровый об-
раз жизни, – уверена Тамара Жиляева. – 
Правильный рацион питания, в который 
должны входить натуральные продукты 
с содержанием йода: йодированная соль, 
ламинария, морская рыба, морепродук-
ты, свежие овощи и фрукты – помидоры, 
сельдерей, шпинат, чеснок, фейхоа, хур-
ма, киви, орехи – грецкие, бразильские, 
кедровые, кешью, арахис. Следует отка-
заться от вредных привычек – курения 
и злоупотребления алкоголем, которые 
приводят к интоксикации и началу па-
тологических процессов. Важны регу-
лярный отдых, умение противостоять 
стрессам и отсутствие чрезмерных фи-
зических нагрузок. Полноценный сон не 
менее семи часов и умеренные, не под-
рывающие здоровье физические нагруз-
ки помогут щитовидке активно работать. 
Чтобы не допустить развития серьёзной 
патологии щитовидной железы, необхо-
димо регулярно проходить диспансери-
зацию и профосмотр.

ветла а Б лаева.

К р ва аб из а
Щитовидная железа счита-
ется одним из самы  важны  
органов эндокринной системы, 
который вырабатывает гормо-
ны и влияет практически на 
все функции организма. Наши 
умственные способности, сон 
и аппетит, физическая актив-
ность, масса тела, прочность 
костей скелета, работа сердца 
и други  внутренни  органов, 
половое развитие, состояние 
кожи и волос, способность 
выносить и родить здорового 
ребёнка, даже настроение 
и внешний вид  всё это во 
многом зависит от её работы. 
Поэтому безупречная работа 

итовидной железы 
имеет огромное значение 
для здоровья всего организма.

– Все инфекции, передаваемые 
половым путём, вызывают бо-
лезнетворные микроорганизмы 

– бактерии, вирусы, простейшие, 
паразиты. Передаются они пре-
имущественно при половом кон-
такте и через кровь, например че-
рез шприцы или инструменты. Но 
некоторые инфекции, такие как 
сифилис, герпетическая, цитоме-
галовирусная и папилломавирус-
ные инфекции, могут передавать-
ся посредством контакта «кожа 
к коже» и через поцелуи, – обра-
щает внимание заведующий от-
делом ГБУЗ «Кузбасский центр 
общественного здоровья и меди-
цинской профилактики» Дми-
трий Макаров. – ВИЧ-инфекция, 
гепатит, генитальный герпес и 
аногенитальные бородавки, вы-
зываемые вирусом папилломы 
человека, полностью не излечи-
ваются, и лишь в части случаев 
течение заболевания и его прояв-
ления удаётся контролировать с 
помощью различных средств.

Излечиваемыми на сегодняш-
ний день являются ЗППП, вы-
зываемые бактериями, простей-
шими и паразитами: сифилис, 
гонорея, хламидиоз, трихомони-
аз и некоторые другие. Однако в 
любом случае раннее обращение 
к врачу и своевременное начало 
лечения не только послужит ско-
рейшему выздоровлению, но и 
позволит снизить риск развития 

многочисленных осложнений. 
– Коварство инфекций, кото-

рые передаются половым путём, 
заключается в том, что для зара-
зившихся мужчин болезнь может 
протекать без ярко выраженных 
симптомов или совсем незаметно в 
течение долгого времени, – преду-
преждает Дмитрий Макаров.

Какие симптомы должны 
насторожить:

Необычные выделения белого 
или жёлтого цвета, часто с непри-
ятным запахом.

Сильный зуд, жжение, болез-
ненное мочеиспускание, частые 
позывы на мочеиспускание.

Розовая или красная сыпь, 
покраснение, пятна на разных 
участках тела, например на ногах 
(подошвы), на руках (ладони).

Резкие или тянущие болевые 
ощущения в районе низа живота.

Увеличение лимфатических 
узлов, особенно в паховой зоне.

Мелкие пузырьки, эрозии, бо-
родавки, язвы в районе рта, губ.

Наиболее частые симптомы 
ИППП у женщин:

Увеличение количества выде-
лений из половых путей, измене-
ние их цвета и структуры.

Появление болевых ощущений 
при мочеиспускании.

Сильный зуд в области генита-
лий.

Лёгкое недомогание, головная 
боль, вялость, сонливость.

Задержка менструации или 

кровотечение в середине цикла. 
– Самолечением в такой ситуа-

ции заниматься опасно. Из острой 
формы инфекция может перейти 
в хроническую, тогда первичные 
симптомы исчезнут, но опасность 
для здоровья увеличится. При 
этом возрастёт и риск заражения 
полового партнёра, – подчёрки-
вает специалист. – Важно пом-
нить, что многие ИППП протека-
ют безо всяких симптомов! Если 
ваш партнёр заражён, то и вы мо-
жете быть заражены, даже если 
проблемы не дают о себе знать. 
Помните, что такие заболевания 
вызывают неприятные послед-
ствия как для женщин (бесплодие, 
эктопическую беременность, ос-
ложнения родов и послеродового 
периода и др.), так и для мужчин 
(простатит и, как следствие, им-
потенция). Поэтому важно не за-
ниматься поиском лечебных ме-
тодов в интернете, а обратиться за 

квалифицированной диагности-
кой и своевременным лечением к 
врачу! 

Основные методы профи-
лактики половых инфекций:

1) Отказаться от случайных 
половых связей. Даже презерва-
тив не даёт стопроцентной гаран-
тии и защиты.

2) При малейших симптомах 
следует незамедлительно обра-
щаться к врачу. В ранние сро-
ки вылечить инфекцию гораздо 
легче.

3) Соблюдать элементарные 
правила гигиены до и после поло-
вого контакта.

4) Пройти обследование на 
ИППП. 

При лечении инфекций, пе-
редаваемых половым путём, не 
обойтись без медицинских пре-
паратов. Все лекарства должен на-
значать врач. Врачи предупреж-
дают, что самолечение не только 
опасно прогрессированием забо-
левания, но и может стать при-
чиной тяжёлых последствий для 
здоровья.

Профилактика гепатита С
Основой профилактики ин-

фицирования вирусом гепати-
та С при оказании медицинской 
помощи является соблюдение 
требований санитарно-проти-
воэпидемического режима в 
медицинских организациях в 
соответствии с санитарно-эпи-
демиологическими требования-
ми, включая безопасные методы 
инъекций и соответствующие 
методы асептики.

Профилактические меропри-
ятия проводят исходя из поло-
жения, что каждый пациент рас-
ценивается как потенциальный 
источник гемоконтактных ин-
фекций (в том числе гепатита С).

ветла а Б лаева.

Заболевания, переда иеся половым путём, 
чрезвычайно распространены во всём мире. 
Эксперты подсчитали, что каждый шестой 
житель земного шара страдает от какой либо 
из болезней, полученны  таким способом. 
Избежать и  довольно просто, а вот обнаруже-
ние и лечение может затянуться на годы.

// между тем

К  
менно так называют гепатит С. Вначале симптомы 

могут совершенно не проявляться, но со временем 
работа печени полностью нарушается, что может 
привести к летальному исходу. то заболевание вы-
зывается вирусом, который поражает преимуще-
ственно печень, однако могут повреждаться и дру-
гие важные органы, например почки или щитовид-
ная железа. 

– сли после инфи ирования вирусом гепатита С 
организм человека не смог самостоятельно с ним 
справиться и вирус продолжает размножаться более 
шести меся ев, значит, заболевание перешло в хро-
ническую форму. то происходит в среднем у тр х из 
четыр х инфи ированных человек, – рассказывает 
заведующий отделом Б З «Кузбасский ентр обще-
ственного здоровья и меди инской профилактики» 

митрий акаров. –  каждого четв ртого заболе-

вание проходит самостоятельно, и зачастую человек 
узна т об этом случайно спустя много лет. Зараже-
ние чаще всего происходит, когда кровь инфи иро-
ванного человека попадает в кровь или на повреж-
д нную кожу слизистые оболочки  другого челове-
ка. аиболее высокий риск инфи ирования вирусом 
гепатита С у людей, употребляющих инъек ионные 
наркотики. нфи ирование возможно при нанесе-
нии татуировок, пирсинге, проведении косметологи-
ческих про едур, маникюра или педикюра, если в са-
лонах используются нестерильные иглы или другие 
инструменты. В домашних условиях заразиться мож-
но при использовании общих бритв с лезвиями , ма-
никюрных педикюрных  принадлежностей. асти ы 
крови могут оставаться на поверхности инструментов, 
и в случае микротравм вирус может попасть в ранку 
и вызвать заболевание. Вирус гепатита С переда тся 
половым пут м и от инфи ированной матери реб нку 
во время беременности или родов.
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// отдых

  – с уз к й

 Фото предоставлено прокоп евским драмтеатром.

Артисты Прокопьевского те-
атра им. Ленинского Комсо-
мола помогли заглянуть в те-

атральное закулисье «особенным» 
зрителям. Впервые театр провёл экс-
курсию для детей с нарушениями 
слуха. На помощь пришла педагог 
Инна Сененок, которая с помощью 
языка жестов «рассказала» ребятам 
о том, как создаются спектакли.

– Мы решили немного расши-
рить границы нашего взаимодей-
ствия и сегодня впервые прове-
ли для детей с нарушением слуха 
экскурсию по театру. Дети по-
лучили невероятный заряд эмо-
ций. Театральные цеха показа-
ли им спецэффекты в спектакле 
«Просто игра». Мы сделали боль-
шую экспозицию в зеркальном 

зале, где мальчишки и девчонки 
посмотрели костюмы из наших 
спектаклей, примерили парики, 
бороды, посмотрели и потрогали 
реквизит. Спасибо огромное пе-
дагогу, который им всё это пере-
водил на сурдоязыке, – отмети-
ла Людмила Купцова, директор 
Прокопьевского драматического 
театра, заслуженный работник 
культуры РФ.

Ребята побывали в гримёрках, 
увидели реставрацию большого 
зрительного зала театра, посети-
ли малую сцену, где «особенным» 
посетителям продемонстрирова-
ли театральные спецэффекты из 
спектакля «Просто игра» режис-
сёра Дамира Салимзянова. Дети 
побывали в театральных цехах, 
где показали красочные костюмы, 
парики, реквизит из спектаклей 
театра. Также они вместе с работ-
ником бутафорского цеха ребята 
изготовили театральные маски, 
которые будут напоминать зрите-
лям о знакомстве с театром.

// НЕ ПРОПУСТИТЕ

 – 
на ра с
 и ня в новокузнецком 

музее заповеднике Кузнецкая 
крепость  пройдёт развлека
тельная программа Детства 
солнечный денёк , приурочен
ная ко Дн  за иты детей. 
К участи  приглаша тся дети 
от  до  лет.

Под открытым небом на территории му-
зея-заповедника запланированы спортивные 
игры (хорошая возможность посоревноваться 
на меткость и ловкость). Ребят ждут весёлые 
конкурсы и викторины на историческую тему. 
Кроме того, можно будет поиграть в мягкий 
конструктор или собрать большой пазл «Куз-
нецкая крепость». Для детей вход на террито-
рию музея-заповедника в течение всего дня и 
участие в развлекательной программе – сво-
бодные.

В Кемерове музыкальный театр Кузбас-
са предлагает отметить этот праздник яркой 
музыкально-игровой программой «Музыка 

– дивная страна». Мальчишки и девчонки бу-
дут играть, танцевать и, конечно, петь – для 
ребят будет организовано караоке. Что будут 
петь? Конечно, любимые детские песни: «От 
улыбки станет всем светлей…», «Голубой ва-
гон» и другие. Также в программе праздника – 
концерт хора «Утро», театрализованное пред-
ставление с аниматорами от фонда «Счастье 

– детям», фото с героями любимых сказок и 
подарки после концерта.

к р 
йб и  

и  зв ри
7 мая в Кемеровском театре 

для детей и молодёжи покажут 
спектакль про л бимого всеми 
детьми Айболита 0 .

Не только дети, но и взрослые боятся вра-
чей. Ещё бы! Ведь они назначают уколы, и 
горькие пилюли, и горчичники, и другие не-
приятные вещи! Однако есть доктор, которого 
никто не боится. Наоборот, его любят все – и 
дети, и взрослые, и даже животные, которые 
живут у него и в шкафу, и в буфете, и на дива-
не. Потому что он очень-очень добрый! Да-да, 
речь именно о нём – о докторе Айболите, ко-
торый лечит зверей, и птиц, и рыб, и насеко-
мых. Который справился даже со страшным 
злодеем Бармалеем и его пиратами. Хоти-
те увидеть его приключения? Приходите на 
спектакль с друзьями, одноклассниками и ро-
дителями!

Под отов ла А а о .

Всероссийский День защи-
ты детей откроется программой 
«Большой детский праздник» – 
игровая площадка для мальчи-
шек и девчонок в аванзале фи-
лармонии. Всех участников ждут 
мастер-классы, увлекательные, 
зажигательные, озорные сорев-
нования и конкурсы, а также при-
зы от партнёров мероприятия. 
На этом сюрпризы не закончатся. 
Артисты Губернаторского камер-
ного хора исполнят песни из са-
мых любимых советских мульт-
фильмов, созданные композито-
рами Г. Гладковым, В. Шаинским, 
Е. Крылатовым, Б. Савельевым, 
А. Рыбниковым, а также мелодии 
из современных мультиков. Вме-
сте с хором ребята споют песни 
из мультфильмов «Ну, погоди!», 
«Холодное сердце», «Умка», «Ана-
стасия».

Среди программ – «Музыкаль-
ная энциклопедия с оркестрами», 
где юные меломаны узнают всё о 
народном, камерном и духовом ор-
кестрах. Губернаторский оркестр 
русских народных инструментов, 
например, уникальное явление – 
русский народный оркестр! С од-
ной стороны, это коллектив, кото-
рый сохраняет и развивает лучшие 
традиции исполнительства на на-
родных инструментах. С другой 
же стороны, это оркестр, способ-
ный исполнять самую разнообраз-
ную музыку: от барокко до рока, 
музыку разных стилей, жанров и 
эпох. На концертах ребята смогут 
познакомиться с репертуаром ор-
кестра, его ярким темпераментом 
и невероятной харизмой. Своё ис-
кусство представят солисты орке-

стра – виртуозы-музыканты, на-
стоящие профессионалы, в чьих 
руках музыкальные инструмен-
ты оживают и раскрываются но-
выми гранями. Задорная бала-
лайка, лирическая домра, удалой 
баян, загадочные духовые, темпе-
раментные ударные инструмен-
ты порадуют яркими мелодиями 
и исполнительскими возможно-
стями.

В программе «Музыкальная 
шкатулка русских мастеров» в ис-
полнении ансамбля «СмоРодина» 
и заслуженного артиста России, 
лауреата премии министерства 
культуры РФ «Душа России» 
Александра Соловьева прозвучат 
подлинные образцы вокального 
и инструментального сибирского 
фольклора, авторские обработки 
для различных инструментов рус-
ской фольклорной традиции, ча-
стушки и напевы.

Литературный театр «Слово» 
представит постановки произве-

дений М. Пришвина, Н. Гарина-
Михайловского, В. Астафьева.

Будут исполнены «Музыкаль-
ные сказки с Камерным хором», 
мальчишки и девчонки встретят-
ся с любимыми героями сказок и 
мультфильмов, попробуют себя в 
роли музыкантов и танцоров.

Ещё в летнем расписании – 
проект на стыке визуального и 
музыкального искусств «Рисую 
музыку» и «Волшебная перемена» 
с мастер-классами и демонстраци-
ей магии и мастерства фокусника 
от артистки оригинального жан-
ра лауреата международного кон-
курса иллюзионистов Лианы Гу-
севой.

Кроме того, в летнем реперту-
аре экскурсии, которые помогут 
гостям узнать много заниматель-
ных фактов об органе, посидеть 
на месте органиста, заглянуть 
внутрь инструмента, увидеть 
многообразие его труб и сфото-
графироваться.

// культурная среда

с б нна  кскурси

Даже если концертный сезон под одит к концу, искусство не у одит на ка
никулы. Все летние месяцы парадные двери областной филармонии будут 
открыты и для детей, и для взрослы . Уже на старте  калейдоскоп про
грамм для ны  зрителей, которые познакомят ребят с музыкальной жиз
нь  и основными коллективами филармонии.
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// конькобежный спорт

ва  на  на й

// спринт-новости

 атал я иве с талисманом 
Международны  спортивны  игр ети 

зии . Фото из семейного ар ива. 

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Воспитанница новокузнецкой спортивной школы 
Рей ан Каграманова  серебряный призёр чемпио-
ната России в одьбе на 0 километров.

езультат летней кузбасской спортсменки на турнире в 
Саранске – ас минут  Золоту  медаль завоевала львира 

епарева из ордовии  опередив ая на у земля ку на пол
торы минуты

Первые наставники ей ан Каграмановой – заслуженные 
тренеры  натолий Каракулов и аталья ога ева

 столи е ордовии состоялись и на иональные пер
венства в етыр  возрастны  группа   турнире ниорок до 

лет пятый результат в за оде на км показала ново
кузне анка арья Косенкова   той же возрастной группе 
на аналоги ной дистан ии восьмое время у Ивана Иваненко  
сына олимпийского емпиона  я еслава Иваненко

 общем за те соревнований сборная Кузбасса заняла 
естое место  опередив команды семи регионов

ФУТБОЛ
В пятницу, мая, кемеровские и новокузнецкие 
команды в очередном туре Юношеской футбольной 
лиги Сибирь  примут соответственно Т мень  и 
омский Иртыш . Начало матчей  .00 и 7.00.

 минув ий вторник крупну  победу одержал ново
кузне кий еталлург  переиграв ий на сво м поле 
лидера соревнований мень  –   я и забили  

гор Пе угин ома  рос и Кирилл ану ин  Подопе ные 
гора жан отова набрали три о ка в тр  мат а  а один 

балл боль е в активе Кузбасса С  сыграв его дома 
вни ь  со сверстниками из Ирты а  

еталлург  и Кузбасс С  потерпели 
поражения в родны  стена  от но ески  команд из мени 

 и мска 
  Сибирь  в дву  возрастны  группа  соперни а т 

по одиннад ать команд  урниры пройдут в два круга и за
кон атся сентября

ХОККЕЙ С АЙБОЙ
Воспитанник новокузнецкого Металлурга  
Сергей Бобровский установил вратарский рекорд в 
полуфинальной серии Кубка Стэнли Национальной 
оккейной лиги.

а  летний земляк  игра щий за американский клуб ло
рида Пантерз  в тр  мат а  с Каролиной аррикейнз  парировал 

броска  Пантеры  одержали три победы  в том исле 
две на выезде –  в овертайме   в овертайме   Первая 
встре а серии до етыр  побед продолжалась минут секунд

Сегодня утром по кузбасскому времени команды проведут 
етв ртый мат  в Санрайзе  где базируется лорида  Пре

дыдущая игра клубов собрала на арене пантер  без малого 
тыся  болельщиков

о втором полу инале плей о   доминирует егас  
трижды переиграв ий аллас  –  в овертайме   в 
овертайме   

А дре  ар ов.

Под занавес прошлого года, 
декабря, в кемеров-

ском ледовом дворце Куз-
басс  впервые состоялся 
чемпионат России по ско-
ростному бегу на конька  
на отдельны  дистанци-
я . В турнире участвовали 
5 спортсменов из 5 ре-

гионов. Чемпионы страны 
превзошли рекорды катка, 
установив ориентиры для 
новы  соревнований.

Президент Союза конькобежцев Рос-
сии (СКР) Николай Гуляев отметил в ин-
тервью «Матч-ТВ»: «Вопреки ожидани-
ям скептиков и недоброжелателей, а есть 
и такие, всё прошло на высоком органи-
зационном уровне. У нас впереди очень 
позитивная и долгоиграющая история 
взаимоотношений. Будем ежегодно про-
водить в Кемерове крупные соревнова-
ния». 

Кульминация сезона – Международ-
ные зимние спортивные игры «Дети 
Азии-2023». В ЛД «Кузбасс» 27 февра-
ля – 3 марта 165 конькобежцев не стар-
ше 16 лет соперничали в скоростном беге 
и шорт-треке.

Кузбасс представляли 16 юношей 
и девушек. Лучший результат в нашей 
команде показала кемеровчанка Викто-
рия Федорова. Воспитанница тренеров 
Виталия и Ольги Леффлер финиширова-
ла с шестым временем в скоростном беге 
на дистанции 500 метров – 43,25 секун-
ды. В шорт-треке у кузбассовцев более 
скромные результаты, что вполне законо-
мерно для вида спорта, который в регионе 
ранее не культивировали. 

з а е  ве а  
в ва ат й ерв й

В январе в ЛД «Кузбасс» состоялся 
традиционный турнир на призы Натальи 
Шиве – бронзовой медалистки Олимпиа-
ды-1984 на дистанции 500 м, чемпионки 
мира и СССР, ныне – президента област-
ной федерации конькобежного спорта.

– Когда в Кемерове два года назад по-
строили крытый каток с овалом для конь-
кобежцев, мы сразу шагнули из каменно-
го века в двадцать первый. Раньше наши 

спортсмены тренировались под откры-
тым небом, что, понятно, не способство-
вало росту мастерства, – говорит Ната-
лья Григорьевна. – Спасибо губернатору 
Сергею Евгеньевичу Цивилеву: сегодня у 
нас оптимальная база для тренировочно-
го процесса, которую стоит использовать 
с максимальной отдачей, приобщая под-
растающее поколение к здоровому обра-
зу жизни. 

Очень важна круглогодичная подго-
товка молодых спортсменов, в советское 
время мы по две смены проводили в лет-
них загородных лагерях. Распорядок дня: 
зарядка, завтрак, тренировка, обед, сон-
час, вечерняя тренировка, ужин, диско-
тека, отбой. В городском лагере подобное 
невозможно. 

Не зря же говорят, что всё новое – хоро-
шо забытое старое. Самое время возрож-
дать эту практику, чтобы летом молодёжь 
набиралась сил, занимаясь общефизиче-
ской подготовкой в загородных лагерях. 
Исключим тем самым сборы в других ре-
гионах. Готовь сани летом!

е и а р ж ает тре ер
– Наталья Григорьевна, чемпиона-

ми рождаются?
– Ерунда! Чемпиона рождает тренер!
– Верно написал поэт Роберт Рож-

дественский: «Спортсмены возника-
ют, вырастая из тренера, как ветви из 
ствола…»

– Вот именно. Мне повезло, попала в 
хорошие руки. Тренер Любовь Павловна 
Звягинцева возилась с нами, как со сво-
ими детьми. Кричала на меня: «Ты мо-
жешь, а не хочешь!» Останешься в своей 
Нахаловке, где слаще морковки ничего не 
видела». 

Как-то я убежала из дома на трениров-
ку через форточку. Начала заниматься 
коньками в двенадцать лет, а в четырнад-
цать выполнила норматив мастера спорта. 

Сегодня есть у нас суперталантливые 
ребята с чемпионскими задатками. Глаза 
горят, спрашивают: «Наталья Григорьев-
на, а как это сделать? А как это сделать?» 
Фамилии не называю, чтобы не сглазить. 

– Готовы тренировать?
– Могу всех обучить, но по старым ме-

тодикам, жизнь не стоит на месте. Есть 
свободная ставка на 50 тысяч рублей в 
месяц. Кого взять? Думаем привлекать 
для подготовки наших ребят тренеров 
чемпионов, о чём договорились с Сою-
зом конькобежцев России. Проведут у нас 
мастер-классы главный тренер сборной 
России по скоростному бегу на коньках 
Дмитрий Дорофеев, наставник чемпио-
нов мира Павла Кулижникова и Руслана 
Мурашова, а также олимпийский при-
зёр, заслуженный тренер РФ Вадим Саю-
тин, по шорт-треку – олимпийский чем-
пион-2014 Владимир Григорьев. Приедут 
на неделю, готовы провести занятия и в 
режиме онлайн. В планах федерации – 
культивировать шорт-трек в Прокопьев-
ске, Ленинске-Кузнецком, Новокузнецке. 

– Что скажете о контурах нового се-
зона?

– Календарь в стадии утверждения. 
Плодотворно для этого сотрудничаем с 
региональным Минспорта, с его руково-
дителем Сергеем Анатольевичем Мяусом. 

Вновь у нас запланирован чемпио-
нат страны на отдельных дистанци-
ях. Нужны не только межрегиональные, 
но и всероссийские соревнования сре-
ди детей и юниоров и, конечно, между-
народные турниры в скоростном беге и 
шорт-треке. Хорошо бы пригласить на 
соревнования китайских мастеров шорт-
трека. ЛДК заиграет новыми красками. 
Шик-блеск! 

Ледовый дворец «Кузбасс» призна-
ли лучшим спортивным объектом стра-
ны и хорошо бы соответствовать почёт-
ному званию. Это в полной мере удалось 
во время игр «Дети-Азии», когда все но-
сились с квадратными глазами и сделали 
всё, что требуется. Накопленный команд-
ный опыт работы пригодится в дальней-
шем.

же ев е с аст е
– В большом спорте адреналина в 

избытке. У вас нет его дефицита по за-
вершении спортивной карьеры?

– Жизнь – это уже адреналин. Главное 
событие – проснуться утром и занимать-
ся любимым делом. Занимайтесь люби-
мым делом, и вам не придётся работать. 
Бедные люди, которые это не понима-
ют, те, кто ходит на работу словно из-под 
палки. 

Такой адреналин, адреналище был у 
меня, когда построили ледовый дворец. 
Сколько детей будут счастливы! Разве это 
можно сравнить с тем, что я одна стояла 
на олимпийском пьедестале?! Есть раз-
ница? Свои медали я отдала в музей, от-
крытый в ЛДК. На пьедестале – яркая 
ежесекундная вспышка, а в жизни – еже-
дневное счастье.

Наталья Шиве недавно отметила юби-
лей, предпочитая, впрочем, не акценти-
ровать на этом внимание. Действитель-
но, возраст отходит на второй план, когда 
есть и любимая семья (трое детей и внук), 
и любимая работа, о которой можно гово-
рить бесконечно. 

Во время нашего откровенного разго-
вора невольно вспомнил строки поэта: «Я 
с детства не любил овал, я с детства угол 
рисовал». Что ж, у конькобежного овала 
бывают острые углы. Под силу их выпря-
мить человеку твёрдого духа, непреклон-
ных убеждений. 

С юбилеем, Наталья Григорьевна! 
Конькобежный спорт в Кузбассе – на чем-
пионские полозья! 

ад  А то ов.
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К в  р ри и  в сн  
// личный опыт 

// советы эксперта

 рави а 
ис з вани  рби и в

  яблока  не тол ко много вкуса, но и много пол зы. 
Фото из ли ного ар ива вгении ковой.

Гербициды – это препараты против 
нежелательной растительности, в ЛПХ 
применяются методом распыления.

1. Нормы расхода гербицидов указа-
ны на этикетке. Для гербицидов сплош-
ного действия могут быть увеличены до 
50%, селективные же используем строго 
по норме.

2. Препарат лучше подействует, если 
обработать два раза менее слабым рас-
твором, чем один раз сильным. В этом 
случае целесообразней применять тот же 
препарат из-за кумулятивного эффекта.

3. Обрабатывать целесообразно на 
восходе солнца. Селективным по поли-
тым растениям, сплошным – не имеет 
значения.

4. В рабочий раствор сплошных герби-
цидов (глифосат) добавляем гормональ-
ные 2,4-Д гербициды (например, «Дей-
мос») – он «паровозом» протягивает 
молекулу глифосата внутрь растения. К 

ним же добавляем адъюванты, например 
препарат «Адью», – так средство дольше 
не смывается и эффективней действует.

5. Чаще всего с селективными герби-
цидами целесообразно применять инсек-
тициды в баковых смесях.

6. Всегда соблюдаем агротехнику, ис-
пользуем СИЗ при обработке, строго со-
блюдаем регламент применения.

7. Воду берём максимально чистую, 
без посторонних примесей, особенно без 
гуматов.

8. Однолетние растения лучше унич-
тожаются в начале лета – до цветения, 
многолетние – с середины лета, во время 
и после цветения.

9. Если проявилась фитотоксичность 
после применения селективных гербици-
дов, то корневая подкормка кальциевой 
селитрой нивелирует стресс. Вместо неё 
можно сделать внекорневую подкормку 
хелатным комплексом микроэлементов с 

аминокислотами, например препаратом 
«Жива».

10. Селективные гербициды исполь-
зуем только на ранних стадиях развития 
растений, за исключением газона.

Основные гербициды, которые можно 
найти в садовых центрах Кузбасса:

1. «Торнадо», «Агрокиллер», «Ликви-
датор» на основе глифосата – против лю-

бой нежелательной растительности, не 
селективны.

2. «Лазурит» – против сорняков на 
картофеле.

3. «Миура» – против сорняков в гряд-
ках.

4. «Лонтрел» – против одуванчиков на 
газоне и землянике.

лад слав дас в  
а ро о .

// кстати
рузья, задать свои вопросы вы можете в редак ию газеты «Кузбасс» и также в группе 

«Консультант Садовода» во «ВКонтакте»  . .  в телеграм ка
нале «Консультант Садовода» – .  – ежедневное видео и передачи 
«Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».

 вс , что нужно для сада и огорода, вы найд те в садовых ентрах « спех» г. Ке
мерово и в овокузне ке на орса, 9 и Бардина, 20, а также в интернет магазине 

. .

Кемеровчанка Евгения Д кова в веде-
нии садово огородны  дел применяет 
искл чительно научный под од. По 
словам молодой жен ины, только гра-
мотно продуманная стратегия, апроби-
рованные те нологии помога т вырас-
тить едрый и полезный урожай. 

Евгения Алексеевна трудится в Кузбасской государ-
ственной сельскохозяйственной академии, поэтому зе-
лёная тема неразрывно связана не только с дачей, но и с 
профессиональной областью. Она эксперт в направлении 
биологической защиты плодово-ягодных культур от бо-
лезней и вредителей, а также в декоративном садоводстве.

«В весенний период всем садоводам в первую очередь 
необходимо проводить профилактические работы по 
устранению различных фитопатогенов и фитофагов, то 
есть тех болезней, которые могут зимовать в почве и на 
растениях, – отметила собеседница. – Кроме того, не сто-
ит забывать и о насекомых-вредителях, пережидающих 
холодный сезон в почве. Это важная процедура, которую 
необходимо проводить в начале каждого сезона, сразу по-
сле того, как сойдёт снег и начнут набухать почки». 

Евгения Дюкова подчеркнула, что для обработки 
нужно выбирать именно те препараты, которые сочета-
ются между собой по действующим веществам. Фунги-
циды (химические вещества для борьбы с грибковыми 
болезнями растений: бордоская жидкость, чистоцвет и 
др.) и инсектициды (предназначены для уничтожения 
вредных насекомых) можно объединять, чтобы не де-
лать две разные обработки. «Мероприятие желательно 
планировать на влажную погоду, так как бактерии и ми-
кроорганизмы, которые находятся в препаратах, акти-
визируются, когда на улице сыро, – пояснила кемеров-
чанка. – Также хочу обратить внимание на следующее: 
если грунтовые воды на участке залегают достаточно 
глубоко и период затопления корневой системы продол-
жителен, то лучше проводить обработку фунгицидами 
от плесени, корневой гнили. В ход идут препараты, ко-
торые содержат медь, это хороший антисептик и для по-
чвы, и для растений. Спектр препаратов на сегодняшний 
день большой, поэтому рекомендовать конкретное сред-
ство не имеет смысла, потому что садоводы выбирают на 
свой вкус и кошелёк». 

Хвойные деревья на участке Евгения обрабатыва-
ет каждую весну концентрацией медного купороса или 
препаратом «ХОМ» (подходит и плодово-ягодным куль-
турам). «Медный купорос – широко известный антисеп-
тик, зарекомендовавший себя с наилучшей стороны. Са-

мое главное – соблюдать нормы расхода, разводить его 
по правилам, для того чтобы исключить ожоги на рас-
тениях, особенно на хвойниках. Также он не может при-
меняться ни с одним другим средством, потому что вы-
падает в осадок, кристаллизуется», – объяснила наша 
сегодняшняя гостья. 

Также эксперт уточняет, что медный купорос подхо-
дит и для обработки газонных покрытий, если их на-
стигла такая беда, как снежная плесень. Самое главное – 
не вычёсывать поражённые участки, чтобы не разносить 
граблями плесень. «Сначала проводим обработку в два 
этапа, а уже потом начинаем вычёсывать ворс», – обра-
щает внимание учёная хозяйка. 

Что же касается инсектицидов, то здесь не возбра-
няется использовать препараты широкого спектра дей-
ствия. «Хороши они тем, что ими можно и почву про-
ливать, и опрыскивать деревья по кроне, – обратила 
внимание Евгения Дюкова. – Мы применяем «Актару», 
этот химический препарат с довольно-таки высокой эф-
фективностью по ряду вредителей. Средство подходит 
для любой культуры, главное – вводить правильную до-
зировку, которая указана на упаковке». 

Между тем любимицами участка Евгении Алексеев-
ны стали яблони. Хозяйке безумно нравятся сорта «За-
ветное», «Алтайское багряное» и «Жигулёвское». «Эти 
полукультурки в нашем регионе показывают себя хоро-

шо, но, исходя из климатических условий, получать ста-
бильный урожай из года в год не представляется возмож-
ным», – сказала землячка. Своих подопечных женщина 
в обязательном порядке подкармливает. Причём делает 
это поэтапно. «Не удастся сразу внести один килограмм 
в период вегетации и забыть, – отметила она. – Удобре-
ния всегда вводятся согласно росту и развитию растения. 
Если это маленькие саженцы – от одного до трёх лет, то 
доза одной подкормки составляет тридцать граммов су-
хого препарата под корень разбросным способом (азот-
ные удобрения или комбинированные). Конечно, за рас-
тениями нужно постоянно наблюдать и решать вопросы 
по мере поступления. Удобрять растение за сезон мож-
но до пяти раз разными средствами. Если используется 
птичий помёт, то здесь тоже надо не переусердствовать, 
чтобы не сжечь молодые корни». 

Перед зимним сезоном Евгения Дюкова не советует 
закидывать приствольные круги опилками. Объяснение 
простое: влажные опилки прессуются и создают пласт, 
под которым может образовываться плесень. «Лучше 
для этих целей использовать кокосовое волокно (не суб-
страт!) или хвойный лапник, – советует эксперт. – Ну а 
защита от грызунов у каждого своя. Мы покупаем специ-
альные приствольные кольца».

Обрезку деревьев и кустарников рекомендуется де-
лать при необходимости в весенний и осенний перио-
ды. «Санитарную обрезку осуществляем стерильными 
инструментами и ни в коем случае после процедуры не 
перемещаемся на другое растение с тем же инвентарём. 
Никогда заранее не знаешь, является ли то или иное рас-
тение носителем какого-нибудь фитопатогена или жи-
лищем личинок каких-либо насекомых. И другое непре-
менное условие: техника должна быть острой, чтобы 
избежать загибов, заломов, которые портят структуру 
растений», – предостерегла Евгения Алексеевна. 

Если же говорить о радикальной обрезке, то нужно 
смотреть на состояние самого дерева. «Прореживание 
кроны никто не отменял. Плодовые культуры несут на-
грузку, и, если не проводить обрезку вовремя, растение 
рискует быть подвержено механическим повреждени-
ям: будут ломаться побеги. К тому же чем светлее кроны, 
тем лучше проходит солнечный свет, а это значит, что 
риск возникновения болезней минимальный», – поде-
лилась личным опытом собеседница.

Также Евгения Дюкова добавила, что после всякой 
обрезки следует обработать участки открытых ран и за-
мазать их спецпрепаратом. «Не советую в данном слу-
чае использовать садовый вар, – подчеркнула женщина. 

– Растение не только теряет эстетический вид из-за мас-
ляных пятен, но и привлекает полчища насекомых». 

Але а р ова.
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 Фото предоставлено Государственной библиотекой Кузбасса для 
детей и молодёжи.

и а  в с

КЕМЕРОВО
В Государственной на-

учной библиотеке Кузбасса 
им. В.Д. Фёдорова всё начнёт-
ся в 18.00. Откроет празднич-
ную программу флешмоб в ис-
полнении детского коллектива 
«Парадокс» и уличная площад-
ка Фёдоровского дворика, где 
будет открытый микрофон для 
всех желающих прочесть на ка-
меру отрывок из любимой лите-
ратурной классики. Специально 
для гостей на территории Фё-
доровского дворика будут рабо-
тать выставка необычных книг 
из редкой коллекции Музея кни-
ги, мастер-классы по интуитив-
ной живописи и книжным за-
кладкам. В здании библиотеки 
на всех этажах с 18.00 гостям бу-
дут доступны интересные лока-
ции, на которых каждый сможет 
выбрать для себя увлекательное 
занятие: посмотреть семейный 
фильм из фонда «Кузбасскино», 
вместе с участниками студии 
исторического и постановоч-
ного танца «Сюита» разучить 
танцевальные па и стать гостем 
Бала у книжной полки, сразить-
ся в турнире по быстрому чте-
нию и многое другое. Для всех 
желающих с 18.00 будут рабо-
тать игровые зоны и экскурсии: 
автобусная по городу, пешая по 
самым интересным и закрытым 
в обычные дни местам библио-
теки. Вход на все площадки би-
блиотеки свободный, а наличие 
читательского билета не обяза-
тельно.

В Государственной библио-
теке Кузбасса для детей и мо-
лодёжи с 18.00 до 22.00 читате-
лей ждёт насыщенная програм-
ма: интерактивные выставки, 
концерты музыкантов и вока-
листов, встречи с актёрами, ма-
стер-классы. Будут работать раз-
ные тематические локации. На 
книжной выставке «Самая, са-
мая... книга: Книжки и их фиш-
ки» можно будет познакомить-
ся с самой старой книгой и самой 
первой книгой в библиотеке, са-
мой большой и самой малень-
кой, самой вкусной и самой бое-
вой книгами. Студенты первого 
актёрско-режиссёрского курса 
(мастерская Александра Нордш-
трема, г. Санкт-Петербург) кеме-
ровского филиала РГИСИ пред-
ставят постановку для детей 

– спектакль «СТИШАРИКИ». 
Начинающие актёры и режиссё-
ры подготовили представление 
с клоунами, жонглированием и 
озорными стихами. Как звучит 
Чехов в современном исполнении 

– об этом можно будет узнать на 
«Библионочи» от актёров Театра 
для детей и молодёжи Владими-
ра Олейникова и Игоря Аваева. В 
спектакле-концерте «А любовь-
то лебедем» выступит вокаль-
но-театральная студия «Хор для 
всех», в программе примут уча-

стие кузбасские поэтессы Ольга 
Смерецкая и Дарья Сондарь. Все 
желающие смогут побывать на 
мастер-классах по сценической 
речи, пирографии, боди-перкус-
сии и ритмике, росписи пряников, 
каллиграфии, арт-ресайклингу и 
другим направлениям творче-
ства. Маленькие читатели уви-
дят кукольный мини-спектакль 
«Хитрая история» и интерактив-
ные театральные чтения «Хво-
статая история». Пройдут пре-
зентации библиотечного клуба 
настольных игр «Неплохо сыгра-
но!» и творческого проекта «Вто-
рое дыхание». Клуб любителей 
террариумных и декоративных 
животных «КемТерра» пред-
ставит читателям экзотических 
рептилий. А для тех, кто любит 
собак, зооцентр FIRE-DOG при-
везёт своих бельгийских овчарок 
малинуа и представителей дру-
гих пород.

В Библиотеке городских 
историй пройдёт презентация 
книги рассказов «Весеннее обо-
стрение» писателя, ТВ-ведущей 
авторского проекта «Растём 
вместе» на канале «Россия 24», 
кемеровского блогера Маргари-
ты Клочковой. Поделятся сво-
им творчеством кемеровские 
поэты. Весь вечер будут рабо-
тать локации с фотозоной, ма-
стер-классами, викторинами. 
Завершит «Библионочь» розы-
грыш призов.

Библиотека им. Н.В. Гого-
ля ровно на один день превра-
тится в школу, да непростую! 
Гостей праздника ждут самые 
разные уроки: урок чистописа-
ния и урок художественного чте-
ния «Варенькины сказки», урок 
танца и урок рукоделия. В пере-
рывах между уроками будут ра-
ботать творческие мастер-клас-
сы, где можно будет изготовить 
сувениры своими руками, по-
упражняться в фехтовании или 
выучить несложные танцеваль-
ные па. В творческой лавке мож-
но выбрать сувенир, а на книж-
ном развале – книгу по душе. В 
программе вечера чемпионат 
по скорочтению, квест-игра «В 
стране невыученных уроков», 
настольные игры, викторины и 
многое другое. Всем будет пре-
доставлена уникальная возмож-
ность выбрать себе учение по на-
строению!

В библиотеке семейного 
чтения «Книжная радуга» со-
стоится грандиозное событие, 
приуроченное к 55-летию уч-
реждения. Праздник начнёт-
ся на площадке перед здани-
ем, где специалисты из Центра 
развития творчества детей и 
юношества «Светлячок» пред-
ставят серию мастер-классов 
по изготовлению сувениров на 
книжную тематику. Все присут-
ствующие будут вовлечены в ма-
гический интерактив и станут 

настоящими творцами меропри-
ятия. Особым гостем библиоте-
ки станет Надежда Спекторова, 
мастер по кемеровской росписи, 
народный мастер России, член 
союза художников России. Она 
представит выставку по художе-
ственной росписи подносов.

Специальная библиотека 
Кузбасса для незрячих и сла-
бовидящих также присоединит-
ся к общероссийской акции. Ин-
тересные, а главное, полезные 
занятия для своих гостей сотруд-
ники библиотеки объединили в 
программу «ТифлоPROчтение 
в кругу друзей». Уникальным 
событием дня станет творче-
ский мастер-класс по созданию 
книг для незрячих людей «Чте-
ние особого назначения». Для 
того чтобы каждый нашёл себе 
занятие по душе, создание книг, 
адаптированных для чтения не-
зрячими людьми, поделено на 
тематические блоки-страни-
цы. Например, страница первая 

– «Азбука» – площадка по изго-
товлению тактильной рукодель-
ной азбуки. Участники узнают 
об истории создания рельефно-
точечного шрифта Л. Брайля и 
технологии создания адаптиро-
ванных книг для людей с нару-
шениями зрения, познакомятся 
с уникальными комбинирован-
ными и комплектными издани-
ями в специальных форматах из 
фонда Специальной библиоте-
ки Кузбасса и внесут свою леп-
ту в изготовление тактильных 
книг с использованием брайлев-
ского шеститочия. А ещё в про-
грамме встречи всё многообра-
зие новых книг на специальной 
выставке, знакомство с техноло-
гиями пользования смартфоном 
и компьютером без визуально-
го контроля, весёлая игротека и 
тифлокомментированный показ 
художественного фильма «До-
живём до понедельника».

НОВОКУЗНЕЦК
В центральной городской 

библиотеке им. Н.В. Гоголя 
с 18.00 до 23.00 пройдут бит-
ва эрудитов и «Библиотечный 
диктант». В эту ночь горожа-
не познакомятся с писателем 
Владимиром Скоробогатовым. 
В автобиографических расска-
зах Владимира Владимировича 
можно найти отблески стиля 
Аркадия Аверченко и Влади-
мира Мазаева, Михаила Зо-
щенко и Геннадия Емельянова. 
Ирония и самоирония, знако-
мые образы и сюжеты найдут 
отклик у участников. Благо-
творительная акция «Букини-
стический развал» предложит 
интересные издания. Для лю-
бителей мозгового штурма – 
викторины, кроссворды и на-
стольные игры. У книжной 
выставки редких книг «Как 
учились в прошлые века» будет 
возможность полистать ста-
рые учебники. А желающих об-
учиться рисованию и сделать 
поделки своими руками ждут 
мастер-классы для всех воз-
растов. Этой ночью участни-
ки всероссийской акции полу-
чат книги в дар из «Народной 
библиотеки». Традиционно в 
мероприятии примут участие 
клубы авторской и фольклор-
ной песни, поэты Кузбасса. 

БЕРЁЗОВСКИЙ
Центральная городская 

библиотека им. Л.М. Гержи-
довича ждёт своих читателей 
и уже подготовила интересную 
и насыщенную программу. Лю-
бители таинственного, смогут 
объединиться и в полной темно-
те с фонариком почитать страш-
ные истории. Поклонники ста-
рины – прийти на семейный 
просмотр диафильмов, погру-
зиться в сказочную атмосфе-
ру и испытать забытые чувства. 
Знатоков развлечений встретит 
клуб настольных игр «Гениаль-
ная альпака», пройдут сюжет-
но-ролевая игра «Мафия» и ли-
тературная игра «В некотором 
царстве». Ценители искусства 
смогут окунуться в мир тенево-
го театра и увидеть спектакли по 
мотивам русских народных ска-
зок. Фанатов интерактива ждут 
тематические мастер-классы и 
игры с героями русских народ-
ных сказок. Акция в библиотеке 
представит книгу как источник 
вдохновения, покажет новые 

способы чтения и подарит неве-
роятные эмоции всем участни-
кам.

ЮРГА
В Центральной городской 

библиотеке Юрги горожане 
смогут принять участие в лите-
ратурном марафоне «Знай на-
ших, читай наших», в рамках ко-
торого пройдут громкие чтения 
«Читаем вместе! Читаем вслух!», 
видеопоказ «Поэтический го-
лос Юрги», творческая встреча 
«Сокровенное и откровенное». К 
Году педагога и наставника бу-
дет оформлена выставка творче-
ских работ педагогов – читате-
лей библиотеки.

ЛЕНИНСК-КУЗНЕЦКИЙ
В центральной библиоте-

ке города главным событием 
станет фестиваль театрализо-
ванных представлений «Читаем 
вместе». Все желающие смогут 
показать своё исполнитель-
ское мастерство, представив 
постановку по поэтическому 
или прозаическому произведе-
нию (фрагменту произведения) 
для детей. Мероприятие рас-
считано на детей и взрослых, 
школьников, студентов, педаго-
гов и родителей, бабушек и де-
душек. В других залах библи-
отеки пройдут мастер-классы: 
«Кот учёный», «Весёлый зоо-
парк», «Волшебный цветок», 
«Кукла Мартиничка», «Броши 
из фетра» и многие другие. Все 
поделки, объединённые темой 
чтения, станут прекрасным по-
дарком для себя или близких.

МЕЖДУРЕЧЕНСК
В центральной городской 

библиотеке города пройдёт 
традиционный квест. В этот раз 
во время увлекательного путе-
шествия участникам будет пред-
ложено посетить все отделы 
библиотеки, причём на каждом 
этапе их будет ждать книжное 
испытание. На площадках ли-
тературного лабиринта игро-
кам предстоит попасть в Зазер-
калье, вспомнить стихи русских 
классиков, распознать загадки 
нейросети и даже попробовать 
обыграть библиотекаря в «Кре-
стики-нолики». Пройти все ис-
пытания можно, собрав команду 
до восьми человек, а заработан-
ные на каждом этапе баллы по-
могут выявить победителя.

А а о .

Ежегодная акция Библионочь  пройдёт в России уже в й раз. 
Присоединятся к ней и кузбасские библиотеки, которые в единый день 
7 мая  представят специальну  по этому случа  программу. Кемеров

чан и гостей города ждут экскурсии и концерты, творческие встречи 
с кузбасскими деятелями культуры и мастер классы, игры и музыка, 
а также живое об ение и огромный мир книг.

// кстати
«БИБЛИОНОЧ » – ЭТО 
ОДНО ИЗ САМЫХ ОЖИ-
ДАЕМЫХ, ЯРКИХ КУЛ -
ТУРНЫХ СОБЫТИЙ СТРА-
НЫ, КОТОРОЕ ПРОХОДИТ 
В ПОДДЕРЖКУ ЧТЕНИЯ И 
ГДЕ КАЖДЫЙ МОЖЕТ НЕ 
ТОЛ КО ИНТЕРЕСНО ПРО-
ВЕСТИ ВРЕМЯ, НО И ПО-
НОВОМУ ВЗГЛЯНУТ  НА 
ЛИТЕРАТУРНЫЕ ПРОИЗ-
ВЕДЕНИЯ ОТЕЧЕСТВЕН-
НЫХ И ЗАРУБЕЖНЫХ 
АВТОРОВ. В ГОД ПЕДА-
ГОГА И НАСТАВНИКА ВЫ-
БРАННЫЙ ДЕВИЗ АК ИИ 

– «ЧИТАЕМ ВМЕСТЕ».






